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Mais de 180 mil visitam Expoagro 

O Estado do Ama-
zonas conquistou 
uma vitória histó-
rica para o modelo 
Zona Franca de Ma-
naus (ZFM), após o 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) fina-
lizar, nesta sema-
na, o julgamento de 
ação ajuizada pelo 
governador Wilson 
Lima, por meio da 
Procuradoria Geral 
do Estado (PGE-
-AM), validando o 
uso de créditos do 
Imposto sobre Cir-
culação de Merca-
dorias e Prestação 
de Serviços (ICMS) 
da ZFM.

Sancionada Lei ‘Vini 
Jr’ de combate ao 
racismo nos estádios 

Presépios recebem 3 mil 
visitantes em três dias 
de exposição 

MALEFÍCIOS

CARREIRA  



Manaus, quarta-feira 13 de dezembro de 2023

A Procuradoria Ge-
ral do Município 
(PGM), órgão in-
tegrante da es-

trutura da Prefeitura de 
Manaus, recebeu, nesta 
terça-feira (12), prêmio 
do Tribunal de Justiça 
do Estado do Amazonas 
(TJ-AM), na categoria 
‘Selo Ouro’, pela regula-
rização de dívidas judi-
ciais. Esta foi a primei-
ra edição da premiação 
concedida pelo tribunal, 
em reconhecimento aos 
esforços do município 
no pagamento de pre-
catórios. Além da PGM, 
mais duas instituições da 
gestão municipal foram 
contempladas: a Funda-
ção Dr. Thomas (FDT) e 
a Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult). A entre-
ga aconteceu na sede do 
TJ-AM, na Avenida André 
Araújo, no Aleixo.

Para o procurador-ge-
ral do município, Rafael 
Bertazzo, este reconhe-
cimento reforça a credi-
bilidade da Prefeitura de 

Manaus.
“Esta premiação, ‘Selo 

Ouro’ dos bons pagadores 
de precatórios, reforça e 
reconhece todo o traba-
lho da prefeitura com as 
finanças públicas. No ano 
de 2022, pós-pandemia, 
tivemos queda de arre-
cadação e, mesmo assim, 
a prefeitura manteve os 
pagamentos das decisões 
judiciais em dia. Isso con-

fere maior credibilidade 
para a prefeitura e para 
o Judiciário”, afirmou Ber-
tazzo.

Segundo a procurado-
ra-chefe da FDT, Miche-
le Araújo, o ‘Selo Ouro’ é 
um reconhecimento à re-
gularidade da fundação. 
“É fruto de um trabalho 
executado com retidão, 
transparência e profis-
sionalismo. É a confiança 

que a Fundação Doutor 
Thomas faz questão de 
transmitir a todos”, disse.

Rodrigo Carvalho, pro-
curador-chefe da Ma-
nauscult, avalia que o 
‘Selo Ouro’ é fruto de mui-
to trabalho e o reconhe-
cimento de uma gestão 
exitosa e comprometida. 
“Espero que possamos 
seguir assim e incentivar 
cada vez mais as institui-

ções da Prefeitura de Ma-
naus em manter em dia os 
pagamentos dos precató-
rios, levando honra aos 
jurisdicionados que bus-
cam essa justa reparação 
de direitos por parte do 
poder público”, pontuou.

A presidente do Tribunal 
de Justiça do Amazonas, 
desembargadora Nélia 
Caminha Jorge, explicou 
que a premiação é, além 

‘Selo Ouro’ é um reconhecimento à regularidade da fundação e esforços do município

Prefeitura recebe Selo Ouro do 
Tjam pela regularização de dívidas 

de um reconhecimento, 
um incentivo aos órgãos 
públicos.

“Eu acho importan-
te esse reconhecimen-
to. Esperamos que esse 
prêmio de qualidade sirva 
de incentivo para que ou-
tras instituições também 
cumpram o seu dever na 
hora certa, no exato mo-
mento, que é o pagamen-
to daquele valor que é 
devido ao jurisdicionado”, 
destacou a desembarga-
dora.

O coordenador da Cen-
tral de Precatórios do 
TJ-AM, juiz auxiliar Igor 
Campagnoli, disse que o 
Selo Ouro premia os entes 
públicos que se esforça-
ram para concluir aquilo 
que o jurisdicionado mais 
busca em ações contra a 
fazenda pública.

“Hoje é um momento de 
celebração. É um momen-
to em que nós podemos 
reconhecer a importân-
cia desses entes que se 
esforçaram, ao longo do 
exercício de 2022, para 
fazer todos os pagamen-
tos de precatórios e, ao 
final, entregar o bem da 
vida, que é o que o jurisdi-
cionado busca nas ações 
contra a Fazenda Pública. 
Nesse sentido, hoje nós 
pudemos valorizar esses 
entes que estão em busca 
da correta aplicação dos 
recursos públicos”, res-
saltou o juiz.

Rodrigo Carvalho, 
procurador-chefe da 
Manauscult, avalia 
que o ‘Selo Ouro’ 
é fruto de muito 
trabalho

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Permuta de terrenos
Nesta segunda (11), 19 verea-

dores da CMM comemoraram a 
derrubada do PL n° 474/2023 
que permitia a troca de dois 
terrenos entre a Prefeitura de 
Manaus e uma construtora 
ligada ao deputado estadual 
Pauderney Avelino (UB), que 
chegou a ser secretário de 
educação na gestão de David 
Almeida. Com a rejeição, o pro-
jeto foi arquivado.

David Almeida (Avante) en-
viou a propositura à Casa e bus-
cava autorização para permuta 
dos terrenos. No entanto, pelo 
placar de 19 votos contrários e 
17 a favor, os vereadores rejei-
taram os pareceres.

Fronteiras fechadas
O ministro da Defesa, José 

Múcio Monteiro, afirmou, nes-
ta segunda (11), que as For-
ças Armadas não vão permitir 
“em hipótese nenhuma” que o 
exército venezuelano entre em 
território brasileiro para invadir 
a Guiana. Segundo Múcio, outra 
hipótese avaliada pela Defesa 
seria a de uma invasão maríti-
ma, mas que é dificultada pela 
geografia da região da Guiana 
Essequiba, que é composta por 
florestas densas.

Segundo o ministro da Defe-
sa, única forma da Venezuela 
invadir a Guiana é passando 
pelo Brasil, e isso não será per-
mitido pelas Forças Armadas.

Omissão
O Ministério Público Federal 

(MPF) afirmou, em julgamento 
de quatro ações que tramitam 
no STF, que houve omissão de 
todas as esferas federativas e 
do Congresso Nacional na pro-
teção contra o desmatamento 
e as queimadas na Amazônia 
e no Pantanal. No julgamento 
conjunto de três Arguições de 
Descumprimento de Preceito 
Fundamental (ADPF), ajuiza-
das pelo PT, PSOL, PSB e Rede, a 
procuradora-geral da Repúbli-
ca, Elizeta Ramos, reconheceu 
o estado de coisas inconstitu-
cional quanto à omissão dos 
poderes públicos da União, dos 
estados, do Distrito Federal e 
dos municípios.

Vitória para o AM
Por unamindade, o Amazo-

nas obteve, na segunda (11), 
importante vitória ao se de-
fender, no STF, de ataques do 
Estado de São Paulo contra 
os incentivos fiscais da Zona 
Franca de Manaus (ZFM).

Foi em Ação de Descumpri-
mento de Preceito Fundamen-
tal (ADPF) e já é tratada como a 
maior vitória jurídica do estado 
nos últimos anos na guerra 
fiscal. A ação foi movida pelo 
governador Wilson Lima e tra-
balhada por ele, pessoalmente, 
em silêncio, nos últimos meses. 

Nas redes sociais, o governador 
comemorou mais uma vitória 
da Zona Franca.

Briga de família
O deputado federal Silas Câ-

mara (Republicanos) quebrou 
o silêncio sobre a briga familiar 
envolvendo sua mulher, a de-
putada federal Antônia Lúcia 
(Republicanos-AC), e sua filha 
Gabriela Câmara.

Gabriela acusa a mãe de 
manter suas filhas em cárcere 
privado por ciúme possessivo 
desde o início do ano. A depu-
tada, por sua vez, fez acusações 
contra o genro, Cristian Sales, e 
o sogro, o deputado estadual, 
Manoel Moraes (PP-AC). An-
tônia Lúcia alega que Cristian 
está envolvido em casos de 
abuso sexual e violência con-
tra as próprias filhas, e que 
o deputado estadual estaria 
apoiando as práticas.

Wilson antecipa o 13º
O governador Wilson Lima 

(UB) anunciou, nesta segunda 
(11), que o pagamento da se-
gunda parcela do 13º salário dos 
servidores públicos estaduais 
ativos e inativos será realizado 

nos dias 18 e 19 de dezembro, 
antes do prazo final estabeleci-
do em lei (Lei nº 4.749, de 12 de 
agosto de 1965), que é até 20 de 
dezembro. Além disso, o salário 
de dezembro será antecipado 
e creditado em conta nos dias 
21 e 22 deste mês. 

O Governo do Amazonas pa-
gará, neste fim de ano, mais de 
R$ 1,4 bilhão aos funcionários 
públicos estaduais.

Viagem inviável
O deputado federal Faus-

to Santos Júnior (União-AM) 
manifestou sua preocupação 
com os desafios enfrentados 
por quem viaja para a região 
Norte do Brasil, destacando as 
dificuldades na disponibilidade 
de voos e os altos valores das 
passagens. “Com problemas de 
cancelamento e overbooking 
(reserva em excesso), as via-
gens à região Norte do país 
acabam se tornando uma ver-
dadeira saga”, destacou Fausto 
Santos Júnior.

Para abordar essas questões, 
Fausto Júnior revelou que já 
apresentou um projeto de lei 
proibindo o ‘overbooking’. De-
putado solicita providências da 

ANAC.

Redução que não chega
Os preços do diesel, da gaso-

lina e do gás de cozinha tiveram 
redução pela segunda vez do 
ano na refinaria de Manaus, 
agora administrada pelo gru-
po Atem. Só que, de novo, o 
consumidor final não sentiu 
isso no bolso, já que os postos 
não reduziram na bomba. O 
detalhe é que a maioria deles 
é administrada pelo mesmo 
conglomerado empresarial. 
Os novos valores constam no 
site da Refinaria da Amazônia 
(REAM), mas a empresa não 
deu ampla publicidade à re-
dução de preços, a exemplo 
do que faz a Petrobras. 

Ouvidoria do TCE-AM
Em sessão plenária do Tri-

bunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM), na 
manhã de ontem (12), o con-
selheiro Josué Cláudio Neto 
apresentou o Relatório com 
as ações desenvolvidas em sua 
gestão à frente da Ouvidoria 
da Corte de Contas no biênio 
2022-2023. O Relatório aponta 
que a Ouvidoria do TCE-AM 

recebeu 940 manifestações 
(denúncias, reclamações, su-
gestões e elogios), sendo 702 
comunicados de irregularida-
des, 114 solicitações, 97 recla-
mações, 29 dúvidas, além de 
oito sugestões e seis elogios.

Sem expediente
A 117ª sessão ordinária da 

Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) desta ter-
ça (12) foi suspensa por falta 
de expediente. Presidida pela 
deputada estadual Alessandra 
Campelo (Podemos), vice-pre-
sidente da Casa, que comuni-
cou a falta de expediente sobre 
a mesa, a sessão foi suspensa 
e as atividades da Casa foram 
invertidas, conforme anunciou 
Campelo. “Senhores, não há 
expediente sobre a mesa, nós 
vamos fazer uma inversão dos 
trabalhos”, disse. Dos 24 depu-
tados estaduais, 15 estiveram 
presentes no Plenário da Casa.

Isenção de ICMS
A Comissão de Infraestru-

tura (CI) do Senado, aprovou 
ontem (12) o relatório do se-
nador Edardo Braga (MDB-AM) 
favorável ao PLP nº 111/2022, 

que isenta de ICMS o adicional 
cobrado na conta de energia 
elétrica em razão das bandeiras 
tarifárias.

A proposta de autoria do 
deputado Fábio Garcia (União 
Brasil-MT) agora segue para a 
apreciação da Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE). Caso 
seja aprovada pelo colegiado, 
será submetida à votação em 
plenário do Senado. A medida 
deverá beneficiar mais de 1,1 
milhão de consumidores ama-
zonenses, de acordo com infor-
mações da Amazonas Energia.

Renovação da frota
A Câmara Municipal de Ma-

naus (CMM) aprovou, com 
apenas dois votos contrários, 
nesta segunda (11), projeto de 
emenda à Loman nº 9/2023, 
de autoria do vereador Bessa 
(Solidariedade), que reduz a 
renovação da frota de ônibus 
de 25% para 10%. Os únicos 
a votar contra o projeto fo-
ram os vereadores Rodrigo 
Guedes (Podemos) e Capitão 
Carpê (Republicanos). Estavam 
ausentes os vereadores:  Yo-
mara Lins (PRTB), Sassá (PT), 
David Reis (Avante) e Peixoto 
(Agir). Os demais 34 vereadores 
votaram a favor do projeto, que 
aumenta o tempo de vida útil 
dos veículos de 6 para 7 anos.

Faixa Azul para motos
O vereador Raiff Matos (DC) 

encaminhou uma indicação 
ao prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), para que o 
Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU) realize 
um estudo de viabilidade para 
implantação de corredor ex-
clusivo para circulação de mo-
tocicletas nas principais vias da 
capital. Segundo o vereador, 
essa é uma proposta que surgiu 
na capital da Malásia, Kuala 
Lumpur, onde os acidentes fa-
tais caíram de 15% a 20%. E já 
foi adotada em outros países 
como Argentina e Chile, além 
de outras cidades brasileiras 
como Belo Horizonte e São 
Paulo.

Dívidas do Fies
A Comissão de Educação do 

Senado aprovou, ontem (12), 
proposta que prevê a possi-
bilidade de estudantes com 
dívidas do Fies saldarem par-
te de seus débitos prestando 
serviço público. Aprovada em 
caráter não terminativo, a ma-
téria segue agora para avalia-
ção da Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE).  Apresenta-
da pela senadora Dorinha Se-
abra (União-TO), a sugestão 
é uma alternativa à proposta 
original do Projeto de Lei (PL) 
3652/2023, que propunha o 
perdão integral das dívidas de 
estudantes contemplados no 
programa.

TRE-AM forma maioria para cassar 
mandato de Silas Câmara

O Tribunal Regional Eleitoral (TRE-AM) formou maioria em sessão nesta terça-feira (12), para cassação do mandato do de-
putado federal, Silas Câmara.

O parlamentar é acusado de captação ou gastos ilícitos de recursos com fretamento de aeronaves na campanha das eleições 
de 2022 quando foi reeleito, conforme representação ajuizada pelo Ministério Público Eleitoral (MPE-AM).

Ao proferir seu voto, o relator do processo, juiz Pedro de Araújo Ribeiro julgou procedente o pedido de representação “com 
a consequente cassação do diploma” e anulação dos votos do deputado.

Além disso, o magistrado determinou que seja realizado o recálculo dos quocientes eleitoral e partidário, anulando os votos 
do parlamentar.

Durante o julgamento, acompanharam o voto do relator, a desembargadora e vice-presidente do TRE-AM, Carla Reis. Logo 
em seguida, o juiz Marcelo Vieira pediu vistas para analisar o processo. No entanto, o juiz Marcelo Soares e o juiz Fabrício Frota 
Marques adiantaram o voto pela cassação de Silas Câmara.

Após isso, a sessão foi suspensa. Ainda restam três votos.

Ao governo do Amazonas, que inaugurou, com apoio da Procuradoria 
Geral do Estado, do Tribunal de Justiça e da Defensoria Pública do Ama-
zonas, a máquina de cateterismo (Hemodinâmica) no Hospital Universi-
tário Getulio Vargas (HUGV). Nos próximos 10 dias, serão três máquinas 
de cateterismo disponíveis para o SUS e, em aproximadamente, 90 dias 
serão quatro, para atender os pacientes, informou a secretária de Saúde. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao aumento da taxa de homicídio entre 2020 e 2021 registrados no 
Amazonas (34,9%), Amapá (17,1%) e Rondônia (16,2%), segundo o Atlas da 
Violência divulgado anualmente pelo Instituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea) – que tem como base principalmente dados do Sistema 
de Informação sobre Mortalidade (SIM) e do Sistema de Informação de 
Agravos de Notificação (Sinan), ambos do Ministério da Saúde.  Foram 
35,5 e 52,6 de homicídios por 100 mil de habitantes.
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Simplicidade e trabalho
Editorial

O povo manauara aprova o trabalho de David 
Almeida e o que por mais quatro anos à frente da 
Prefeitura de Manaus. David aparece sempre em 
primeiro lugar em pesquisas de intenção de voto 
e sua gestão é sempre aprovada pela maioria da 
população. O desempenho de David foi avaliado 
pelo agregador nacional de pesquisas do portal 
Poder 360. O prefeito de Manaus aparece em uma 
lista com mais dez prefeitos considerados com 
grandes chances de reeleição após análise de seus 
desempenhos em pesquisas de intenção de votos.

O eleitor de David comemora e tem certeza da 
vitória. Quem vota em outro candidato questiona, 
com total ceticismo, as sondagens eleitorais. Os 
indecisos, na maioria das vezes, terminam por 
escolher quem está melhor colocado nas pesqui-
sas, o que acentua a tendência de vitória dos 11 
prefeitos avaliados.

O que fez o manauara aprovar a gestão de David, 
muitas vezes é duramente criticada por adversá-
rios? Uma boa aposta é a simplicidade que o prefeito 
transmite no falar, no modo de se portar e até de 
se vestir. Não é raro vê-lo em mangas curtas, com 
uma expressão nada soberba, em meio ao staff da 
Prefeitura. O povo se identifica com David. 

Mas não é só isso, o manauara reconhece o traba-
lho do Prefeito. Trabalho efetivo, não apenas ideias 
de fazer isso ou aquilo. David teve a oportunidade 
de fazer e fez. Fez bastante, embora ainda haja 
muito para se fazer em Manaus. Manaus é uma 
metrópole com mais de dois milhões de habitan-
tes e uma área urbana gigantesca e uma região 
ribeirinha muito extensa para cuidar. 

Pela simplicidade e pelo trabalho, Davi está muito 
bem cotado para a reeleição, que, se desenha cada 
vez mais claramente.

Manaus, quarta-feira 13 de dezembro de 2023Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“A diplomacia presidencial se apequena”

Dia do Funk, títulos e concessões entulham CCJ

O tempo urge
Na prática, a CCJ só deve ter mais 

seis sessões, já contando com a 
desta terça-feira, antes de os par-
lamentares zarparem de Brasília.

Efeito prático
Na lista de votação, há decla-

ração de município como “Suíça 
brasileira”, capital da Mata Atlân-
tica, capital do Capim Dourado e 
por aí vai.

Desde 2012
A morosidade da CCJ coloca 

em pauta discussões já vencidas, 
como álcool gel em praças de ali-
mentação. A justifica é a epidemia... 
de H1N1!

Clima de recesso
No Senado, a CCJ também está 

longe de preocupações. A única 
coisa prevista ainda para este ano 
é a sabatina de Flávio Dino e Paulo 
Gonet.

Jogada da CCJ com sabatina 
conjunta esvazia debate

A decisão de promover sabatina 
conjunta é uma jogada da cúpula 
da Comissão de Constituição e 
Justiça do Senado, acertada com 
o Palácio do Planalto, para reduzir 
o espaço para perguntas e inter-
venções de senadores, sobretudo 
de oposição, preparados para um 
verdadeiro “embate” com Flávio 
Dino, indicado ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF). A sabatina 
também com Paulo Gonet, indi-
cado para a Procuradoria Geral da 
República (PGR), tem o objetivo de 
blindar o atual ministro da Justiça.

Pavio curto
O temor é que provocações da 

oposição levem Dino, conhecido 
“pavio curto”, a respostas que cau-
sem ruído e até inviabilizem sua 
aprovação.

Para-choques
Gonet, ao contrário, tem sido 

elogiado até por senadores de 
oposição. Colocá-lo com Dino 
na sabatina reduz o espaço para 

membros da CCJ.

Contra chatice
Sabatinas conjuntas são usa-

das em indicações de diretores de 
agências reguladoras, por exemplo, 
em sessões chatíssimas, sobretudo 
técnicas.

Passando vergonha
Lula continua optando pelo lado 

errado da História. Após apoiar a 
invasão russa na Ucrânia e passar 
pano nos terroristas do Hamas, ele 
ofereceu o Brasil para “mediar o 
conflito”, quando na verdade o que 
há é uma ameaça do seu amigo 
ditador da Venezuela de invadir a 
Guiana.

Decorativo não apita
Lula escanteou de novo o chan-

celer decorativo Mauro Vieira. Para 
a reunião de quinta (14) entre Vene-
zuela e Guiana, escalou Celso Amo-
rim, chanceler de fato, bajulador do 
ditador Maduro, para representar 
o Brasil.

Micos em série
Jornalões pagaram mico com 

Bolsonaro em Buenos Aires. Pri-
meiro ao noticiar que o ex-presi-
dente “não sabia” se seria recebido 
quando na verdade ele já havia se 
reunido com Milei. E imagens do 
casal Bolsonaro ao lado libertário 
desmentiram a fake news de que 
teria sido “barrado”.

O bolso sente
A tragédia ambiental em Ma-

ceió afeta o valor das ações da 
Braskem. Nos últimos seis meses, 
o papel desvalorizou 37,90%. Em 
junho, a ação chegou a ser vendida 
por R$30,95; ontem (11) fechou em 
R$16,80.

Dormitando na gaveta
A PEC do fim do foro privilegiado 

completou ontem (11) cinco anos 
de sono profundo na gaveta da 
Câmara. Passou pelo Senado, foi 
aprovada em comissão da Câma-
ra e falta apenas ser pautada no 
plenário.

Senador Sérgio Moro (União-PR) sobre ausência de Lula na posse de Javier Milei

Só na segunda
O senador Cid Gomes (CE) remar-

cou para segunda (18) reunião para 
decidir que rumo vai tomar no PDT. 
Cid e o irmão, Ciro Gomes, brigaram 
por discordarem sobre apoiar ou 
não Lula. Cid pode deixar o partido.

Indumentária
O presidente da Ucrânia, Volo-

dymyr Zelensky, foi o único chefe 
de estado que dispensou o uso 
de terno e gravata na posse de 
Javier Milei, na Argentina. Optou 
por camisa manga longa e calça 
verde-militar.

Atentado à soberania
Eventual travessia de tropas do 

ditador da Venezuela por territó-
rio brasileiro seria um atentado 
à soberania nacional, diz o Ciro 
Nogueira (PP-PI), “um crime de 
responsabilidade inquestionável e 
imperdoável”.

Pergunta nas relações
Intermediar ameaça é o quê?

Poder sem Pudor
Evo queria a Funai
Durante encontro de magistra-

dos federais no Rio de Janeiro, 
certa vez, o senador Demóstenes 
Torres (DEM-GO) revelou sua con-
fiança sobre tantas visitas ao Brasil 
do então presidente da Bolívia, o 
cocaleiro Evo Morales, aquele que 
promoveu o afano dos investimen-
tos brasileiros em seu país: “Ele 
vem tanto, fala tanto do Brasil, 
é tão obcecado pelo Brasil, que 
desconfio que ele está querendo 
trocar a presidência da Bolívia pela 
da Funai”.

Faltando apenas nove dias úteis para o fim do ano legislativo, projetos de pouca relevância abarrotam a 
pauta de Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Câmara. A maioria dos itens pautados (59) é composta 
por renovação de concessões de rádio, nomes para viadutos e trechos viários, homenagens e outras per-
fumarias. A menor parte é de alteração ou criação de leis que realmente afetam a vida real da população 
(53), como redução da jornada de trabalho, prevista na pauta de hoje (12).

A Pessoa com Deficiência 
e o Empreendedorismo

A trajetória da Pessoa com Deficiência (PcD) é 
marcada por obstáculos sociais que, muitas vezes, 
são erroneamente associados à sua condição in-
dividual. No entanto, a compreensão aprofundada 
revela que as barreiras enfrentadas diariamente 
não emanam da deficiência em si, mas das estru-
turas sociais deficientes e excludentes presentes 
na sociedade.

É urgente eliminar tais barreiras injustas e odiosas 
por meio da construção de uma sociedade inclusiva, 
da Educação Inclusiva e do Trabalho.

É importante destacar que a pessoa com deficiên-
cia é frequentemente confrontada com inúmeras 
barreiras, que vão desde a falta de acessibilidade 
física até estigmatizações e preconceitos. Enfatizo 
que essas barreiras não derivam da condição da 
pessoa, mas sim do ambiente estrutural que per-
petua essa exclusão. Eliminar barreiras exige uma 
reconfiguração de paradigmas e a compreensão de 
que a inclusão beneficia toda a sociedade, forta-
lecendo seus alicerces.

É, neste sentido, que a Educação Inclusiva e o 
Trabalho surgem como poderosas ferramentas na 
busca pela emancipação e autonomia das pessoas 
com deficiência. Ao capacitá-los para a vida social, 
esses instrumentos não apenas quebram barreiras, 
mas também fomentam uma participação ativa e 
significativa desses indivíduos na sociedade.

Recente pesquisa da Fundação Seade e da Se-
cretaria do Estado de São Paulo dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência revela uma tendência 
notável: mais de 60% das PcD estão buscando no 
empreendedorismo o protagonismo na inclusão 
social. Essa escolha demonstra a necessidade de 
incentivar e simplificar o ambiente de negócios 
como parte integrante da promoção inclusiva.

 A construção de uma sociedade para todos de-
mandas a desconstrução de barreiras injustas e a 
promoção de ambientes que valorizem a diversi-
dade. A Educação Inclusiva e o Trabalho surgem 
como instrumentos-chave nesse processo, pro-
porcionando não apenas capacitação, mas também 
empoderamento.

 O Estado brasileiro, reconhecendo a importância 
do empreendedorismo na inclusão social, deve 
assumir a responsabilidade de facilitar e simplifi-
car o ambiente de negócios. Ao priorizar a voz, o 
protagonismo e a liderança das pessoas com defi-
ciência, estaremos construindo uma sociedade na 
qual todos possam contribuir plenamente: “nada 
sobre nós, sem nós”.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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A deputada estadual 
Dra. Mayara Pinheiro Reis 
(Republicanos) apresen-
tou emendas à Lei Orça-
mentária Anual (LOA) de 
2024 para realização de 
concurso público na área 
da Saúde, convocação de 
aprovados na Segurança 
Pública e implantação de 
projetos voltados para a 
Saúde da Mulher. A LOA 
deve ser votada nesta 
quarta-feira(13).

Dentre as principais 
emendas, está a desti-
nação de recursos para 
realização de Concurso 
Público visando a con-
tratação de médicos 
para ampliar o quadro de 
profissionais no interior. 
Segundo a deputada, a 
medida não impactaria 
o financeiro do estado.

“Neste sentido, a com-
pensação financeira para 
a medida partiria do or-
çamento da própria SES, 
dos recursos provisiona-
dos para pagamento de 

pessoal terceirizado. De 
igual modo, é necessário 
que se realize com ur-
gência, concurso público 
para os diversos cargos 
da saúde estadual a 
fim de se reduzir a de-
fasagem no número de 
profissionais em efeti-
vo exercício, manejando 
melhor a carga horária 
daqueles que já estão 
vinculados à SES e para 
se conferir melhor qua-
lidade de atendimento 
aos cidadãos amazonen-
ses”, afirmou. 

Voltada para a Saúde 
da Mulher, Mayara pro-
pôs a destinação de re-
cursos para inclusão do 
“Programa Sentinela da 
Vida”, lei de sua autoria, 
em ações continuadas no 
Amazonas. O programa 
tem o objetivo de reduzir 
a mortalidade materna 
grave no estado com o 
acompanhamento em 
tempo integral da ges-
tante de risco.

de Manaus, com base no art. 
37, inciso 10 da Constituição 
Federal.

“É uma boa notícia que tra-
zemos para os nossos servi-
dores hoje, esse reajuste que 
é previsto em lei é um direito 
dos funcionários da Casa e 
esse vem sendo umas das 
prioridades dessas 18ª Legis-
latura que é respeitar e valo-
rizar os servidores”, destacou 
Caio André (Podemos).

A propositura, de autoria 
da Mesa Diretora, busca ga-
rantir aos servidores ativos e 
inativos da CMM a reposição 
salarial baseada nos índices 
inflacionários, como já vem 
sendo feito ao longo dos anos 
no Parlamento Municipal.

O índice a ser aplicado, a 
partir de janeiro de 2024, será 
de 4,82% (quatro virgula oi-
tenta e dois por cento), apu-
rado nos últimos doze meses 
de 2023. Após a deliberação, 
a matéria seguiu à análise da 
2ª Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação.

Plano de Cargos, Carreiras e Salários 
de servidores efetivos avança 

CMM

Apresentadas emendas 
para concurso na Saúde

Durante Reunião Or-
dinária realizada nesta 
terça-feira (12), o Projeto 
de Lei nº 646/2023, de 
autoria da Mesa Direto-
ra da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), que 
dispõe sobre o Plano de 
Cargos, Carreiras e Salários 
dos servidores efetivos 
da CMM, foi deliberado e 
seguiu para 2ª Comissão 
de Constituição, Justiça e 
Redação da Casa.

O objetivo é implemen-
tar, no próximo ano, as 
mudanças no Programa 
de Aposentadoria Incen-
tivada (PAI). As alterações 
promovem benefícios e 
corrigem injustiças contra 
servidores efetivos ao lon-
go dos anos, que cobravam 
a atualização na legislação.

“Esse plano é algo que 
almejei bastante junto aos 
servidores da casa, os dire-
tores e sindicatos. É uma 
realização conjunta para 
que os servidores tenham 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Também foi deliberado projeto que concede revisão salarial aos servidores 

Governador 
ingressou com uma 
ação judicial junto ao 
Supremo, por meio 
da PGE

DIVULGAÇÃO

O estado do Amazonas 
conquistou uma vitória 
histórica para o mode-
lo Zona Franca de Ma-

naus (ZFM), após o Supremo 
Tribunal Federal (STF) finalizar, 
nesta semana, o julgamento 
de ação ajuizada pelo gover-
nador Wilson Lima, por meio 
da Procuradoria Geral do Esta-
do (PGE-AM), validando o uso 
de créditos do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Prestação de Serviços (ICMS) 
da ZFM.

A Suprema Corte derrubou 
as autuações da Fazenda do 
Estado de São Paulo que rejei-
tavam esses créditos, e proibiu 
novas medidas nesse senti-
do. Os ministros do STF aco-
lheram, de forma unânime, a 
tese defendida na Arguição de 
Descumprimento de Preceito 
Fundamental (ADPF) 1004 
ajuizada contra o conjunto de 
autuações do Fisco Paulista 
e de decisões proferidas pelo 
Tribunal de Impostos e Taxas 
paulista que, desde março de 
2022, passou a não mais re-
conhecer os créditos oriundos 
da ZFM.

Na ação, o governador ar-
gumentou que tais medidas 
violavam o regime diferen-
ciado instituído na ZFM e os 
preceitos fundamentais dele 
decorrente, como a redução 
das desigualdades regionais e 
meio ambiente ecologicamen-
te equilibrado, além de formar 
uma jurisprudência adminis-
trativa em torno do tema total-
mente prejudicial ao modelo 

econômico regional.
“Essa decisão do STF a favor 

do Amazonas é mais uma vitória 
da Zona Franca de Manaus. A 
Constituição Federal garante 
que incentivos fiscais relativos 
ao ICMS sejam concedidos às 
indústrias instaladas aqui sem 
exigir a anuência dos demais 
Estados e do Distrito Federal 
e assim vai continuar sendo. 
Agradeço aos ministros que en-
tenderam a ação que ingressa-
mos por meio da Procuradoria 

Geral do Estado”, disse o go-
vernador Wilson Lima.

O procurador-geral do Esta-
do, Giordano Bruno Costa da 
Cruz, explicou sobre as trata-
tivas empreendidas pelo Go-
verno Estadual para a garantia 
dessa conquista para o modelo 
ZFM.

“O governador Wilson Lima 
ingressou em uma ação de 
ADPF no STF, por conta das 
inúmeras decisões do Tribunal 
de Impostos e Taxas de São 

Paulo que não reconheciam, e 
passaram a não reconhecer os 
créditos de ICMS oriundos das 
compras da Zona Franca. Ini-
cialmente, tentamos uma tra-
tativa amigável com o Estado 
de São Paulo que não resultou 
em algo frutífero, e quando isso 
acontece, precisamos recorrer 
ao Poder Judiciário e isso foi 
feito com muita maestria pelo 
Governador.”

O procurador-geral do Es-
tado também destacou que o 

Governo sempre estará em-
penhado para assegurar os 
incentivos fiscais em prol do 
desenvolvimento socioeconô-
mico da região.

“O Estado do Amazonas sem-
pre fica em alerta para que 
possamos garantir o que diz o 
texto constitucional, de que a 
Zona Franca tem garantia no 
texto da Constituição Federal 
de 1988. Continuamos sempre 
brigando para que seja garanti-
do essa área de livre-comércio 

Governador argumentou que medidas violavam o regime diferenciado instituído na ZFM e os preceitos fundamentais dele decorrente

a valorização que merecem e 
que lhes são de direito e que 
a CMM não poderia se furtar 
de conceder a eles”, afirmou o 
presidente da CMM, vereador 
Caio André (Podemos).

Revisão salarial – Além des-
te, os parlamentares também 
deliberaram o Projeto de Lei 
nº 645/2023, que concede 
revisão salarial aos servidores 
públicos da Câmara Municipal 

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Uso de créditos de ICMS da ZFM 
é garantido em votação no STF

no Brasil”, pontuou Giordano 
Bruno.

O secretário da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), Serafim 
Correa, enfatizou a importân-
cia da segurança jurídica para 
as empresas já instaladas e as 
que pretendem investir no Polo 
Industrial de Manaus (PIM).

“Muito importante a decisão 
do Supremo Tribunal Federal 
porque dar a garantia jurídica, 
não apenas para as empresas 
que produzem na Zona Franca 
de Manaus e têm os incentivos 
concedidos pelo Codam, (Con-
selho de Desenvolvimento do 
Amazonas), mas também por 
aquelas empresas comprado-
ras no Estado de São Paulo. 
Com essa decisão do Supremo, 
eles não podem mais autuar e 
nem podem dizer que não re-
conhecem os créditos fiscais”, 
destacou Serafim Correa.

Boas perspectivas
O titular da Secretaria de Es-

tado da Fazenda (Sefaz), Alex 
Del Giglio, afirmou que essa 
decisão aumenta as perspec-
tivas de um cenário econômico 
com mais crescimento para o 
ano de 2024 no estado.

“Isso vai fazer com que pos-
samos atrair mais empresas 
para o PIM. Essas empresas 
têm efetivamente a seguran-
ça de produzir aqui e vão 
obviamente ter as vantagens 
competitivas que o nosso mo-
delo apregoa. Nossa receita 
e esse ambiente econômico 
com essa segurança jurídica 
vão fazer com que o Estado 
atraia mais investimentos e, 
por conseguinte, gere mais 
receita, mais renda, e vamos 
ter um círculo virtuoso da 
economia amazônica”, enfa-
tizou Del Giglio.
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Ministro aponta ‘pacto’ de 
Lula, Renan Calheiros e Lira 
Rui Costa afirmou 
que reunião de 
políticos serviu para 
dar uma trégua 
entre disputas

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva se reuniu, 
nesta terça-feira (12), 
com lideranças polí-

ticas de Alagoas. Segundo o 
ministro Rui Costa, da Casa Civil, 
houve um “pacto para deixar 
de lado eventuais disputas e 
rusgas políticas, para colocar 
em primeiro lugar o interesse 
da população”. 

A partir desse entendimento, 
os governos federal, estadual e 
municipal deverão trabalhar na 
busca de soluções em relação 
ao rompimento da mina de sal-
-gema operada pela Braskem 
em Maceió. 

No entanto, a visita de Lula 
à capital alagoana só ocorrerá 
quando houver “solução a ser 
anunciada”, segundo Rui Costa. 
A ida do chefe do Executivo a 
Maceió era cobrada por auto-
ridades locais. 

Questionado por jornalistas 
sobre a possível instalação de 
uma Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) sobre o caso, Rui Reunião serviu para juntar esforços em prol de Maceió, capital alagoana que enfrenta grave problema de deslocamento do solo 

Redução de 
jornada de 
trabalho

 A Comissão de As-
suntos Sociais (CAS) do 
Senado aprovou, nesta 
terça-feira (12), por 10 
votos contra 2, proje-
to de lei que permite a 
redução da jornada de 
trabalho sem diminuir 
o salário do trabalha-
dor. A proposta, porém, 
permite uma exceção 
para os casos em que a 
redução de salário seja 
acordada entre traba-
lhadores e patrão em 
convenção coletiva de 
trabalho. Como o proje-
to foi aprovado em ca-
ráter terminativo, segue 
para análise da Câmara 
dos Deputados.  

“A proposta abre a 
possibilidade de gerar 
novos postos de tra-
balho e, consequente-
mente, reduzir as taxas 
de desemprego e pro-
porcionar melhor distri-
buição de renda. Pes-
quisas demonstram que 
a redução da jornada 
traz ganhos de produ-
tividade estimulando o 
crescimento econômico 
e melhorando a saúde 
mental e física do traba-
lhador. Diversos países 
já discutem um modelo 
laboral com redução da 
jornada de trabalho sem 
cortes nos salários, en-
tre eles França, Alema-
nha, Espanha”, afirmou 
no relatório, senador 
Paulo Paim (PT). 

Parlamentar compõe a base de apoio de movimentos de direita e tem participado de comtivas do clã Bolsonaro

Alberto Neto confirma Bolsonaro em seu 
palanque na disputa pela Prefeitura 

DIVULGAÇÃO

  Isabella Lima

A disputa para a Prefei-
tura de Manaus está em 
um cenário acirrado com 
a sinalização de mais uma 
pré-candidatura, a do de-
putado federal Capitão Al-
berto Neto (PL). O nome 
do parlamentar está à dis-
posição do Partido Liberal 
para concorrer as eleições 
de 2024.

“O projeto da direita e do 
PL é a união em todas as 
bases. Seguimos unidos sob 
o comando do presidente 
Bolsonaro para sairmos vi-
toriosos no maior número 
de municípios nas eleições. 
Forte e unida é assim que a 
direita disputará as eleições 
em 2024″, destacou.

De acordo com Alberto 
Neto, representantes da 
sigla, incluindo o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, esta-
rão ao lado dele em apoio 
para fortalecer a candida-
tura na praça manauara.

O parlamentar compõe a 
base de apoio de movimen-
tos de direita. No domingo 
(10), participou da comitiva 
de políticos brasileiros que 
acompanharam a posse do 
presidente argentino da 
ultradireita, Javier Milei. 
Entre os presentes, esti-
veram Jair, Flávio e Eduardo 
Bolsonaro, e o governador 
de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos).

Além de Alberto Neto, 
outro componente da di-
reita manauara é Coronel 

Menezes, que concorreu 
ao cargo de senador na 
última eleição, em 2022. 
O político também possui 
proximidade com o ex-pre-
sidente, o que caracteri-
zava um dilema para qual  
nome apoiar.

A última pesquisa esti-
mulada de intenção de voto 
divulgada pela Perspectiva 
– Mercado e Opinião, em 
novembro, mostra Alberto 
Neto na sexta posição com 
3,7%, atrás do atual prefei-

to David Almeida (Avante), 
31,5%; Amom Mandel (Cida-
dania), 27,1%; Coronel Me-
nezes, 6,7%; Roberto Cida-
de (UB), 4,2%; e, Arthur Neto  
(PSDB), 3,9%. 

Em novembro, Capitão 
Alberto Neto e uma comi-
tiva de parlamentares da 
direita brasileira também 
reuniram-se com autori-
dades estadunidenses na 
capital do país, em Wa-
shington. 

A visita teve o propósi-

to definido de fortalecer 
os laços diplomáticos en-
tre o Brasil e os Estados 
Unidos. A missão princi-
pal foi entregar uma carta 
endereçada ao Congresso 
dos EUA, assinada por cer-
ca de 100 legisladores do 
Brasil, que articula uma 
urgente chamada para o 
restabelecimento das re-
lações bilaterais entre as  
duas nações.

Os parlamentares ex-
puseram às autoridades 

americanas situações, que 
segundo eles, são contro-
vérsias e não condizem 
com o estado democráti-
co de direito. A delegação 
fez um apelo aos colegas 
americanos para que re-
conheçam e investiguem 
possíveis interferências 
nos processos democráti-
cos do Brasil e ajudem a 
redirecionar o país de volta 
ao seu curso tradicional de 
aliança com as democra-
cias ocidentais.

ELEIÇÕES SENADO

Costa se limitou a dizer que não foi 
“objeto da reunião nenhum ponto 
específico” e “tudo estará ligado 
a essa governança” estabelecida 
mais cedo.

Além do prefeito de Maceió, João 
Henrique Caldas (PL), e do gover-
nador de Alagoas, Paulo Dantas 
(MDB), estiverem presentes na 
reunião o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL); o ministro 
dos Transportes e ex-governador 
de Alagoas, Renan Filho (MDB); o 
ministro das Relações Institucio-
nais, Alexandre Padilha; e os três 
senadores da bancada do estado: 
Renan Calheiros (MDB), Rodrigo 
Cunha (Podemos) e Fernando Fa-
rias (MDB). 

A mineração de sal-gema efe-
tuada pela Braskem gera deslo-
camento do solo há anos e forçou 
mais de 55 mil pessoas a deixarem 
suas casas desde 2018, quando 
houve o primeiro tremor de terra 
no bairro do Pinheiro.

O sal-gema tem uso para as in-
dústrias e teve a extração inter-
rompida pela empresa no subsolo 
de Maceió em 2019. A Braskem é 
uma sociedade entre a Petrobras, 
controlada pelo governo federal, e 
a Novonor (ex-Odebrecht).

Os danos causados pela mina 
podem variar de R$ 20 bilhões a 
R$ 30 bilhões em custos, de acordo 
com a secretária da Fazenda de 
Alagoas, Renata Santos.
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NATAL MÁGICO

Construtora cria condição para compra do primeiro ‘apê’
DIVULGAÇÃO

Em Manaus são 1.800 imóveis participantes da ação

Ao longo de todo o mês de 
dezembro, a MRV, empresa 
do grupo MRV&CO e maior 
construtora da América Lati-
na, realiza uma campanha es-
pecial para aqueles que dese-
jam fechar o ano realizando o 
sonho do seu primeiro imóvel. 
Com um sinal de a partir de R$ 
200, os interessados podem 
assinar o contrato para con-
quistar o seu primeiro apê. Em 
Manaus, são 1,8 mil imóveis 
participantes da ação.

A campanha é mais uma 
da série de ações promovidas 
pela construtora ao longo de 
2023 com foco em gerar mais 
proximidade com o seu pú-
blico e proporcionar a virada 
de chave na vida das pessoas 
com a conquista do imóvel. 
Para a condição especial, é 
feita uma avaliação do valor 
do sinal a partir da unidade 

escolhida e a capacidade de 
financiamento do cliente. 

“Pesquisas recentes já indi-
caram que a casa própria é o 
desejo de 90% da população 
brasileira e uma das principais 
metas de muitos deles. Pen-
samos na campanha de forma 
a fazer com que o cliente saiba 
que ele pode, com um valor 
inicial mínimo de 200 reais, 
realizar esse sonho”, afirma 
Thiago Ely, Diretor Executivo 
Comercial da MRV.

Com o nome de “Natal Má-
gico”, a campanha é válida 
para todos os empreendi-
mentos da MRV em todas as 
cidades do Brasil, onde a em-
presa atua. São mais de 45 mil 
imóveis com a oportunidade 
em todas as regiões do Brasil. 

E para engajar ainda mais 
o público, no próximo dia 16 
de dezembro, a loja da MRV 

em na avenida Desembarga-
dor João Machado, no bair-
ro Alvorada, contará com a 
presença de um Papai Noel 
durante todo o dia. No local, 
os clientes poderão tirar fotos 
e revelá-las na hora.

Somente em Manaus, são 
1,8 mil unidades disponíveis. 
“Para muitas famílias, o final 
do ano é estratégico para a re-
alização de um sonho de vida 
inteira e essa oportunidade 
de concretizá-lo”, afirmou o 
gestor comercial da MRV no 
Amazonas, Victor Lopes.

A condição especial da 
campanha também pode ser 
aliada as do programa Minha 
Casa, Minha Vida, que recen-
temente teve suas regras mo-
dificadas, oferecendo ainda 
mais melhorias e possibili-
dades às famílias brasileiras. 
A reforma trouxe acesso a 

DIVULGAÇÃO

Aline Brito idealizou 
o “Liso Diamante”, 
com shampoo e 
alisador à base de 
substâncias naturais

Em Tempo

A busca pelo cabelo 
liso, versátil e prático 
de manusear no dia a 
dia foi o impulso que a 

amazonense Aline Brito pre-
cisava para viver uma grande 
transformação na carreira. Há 
5 anos, a bacharel em adminis-
tração começou a empreender 
no ramo da beleza depois de 
ficar desempregada.

Acumulando experiência 
com a venda de roupas, pastel e 
até como panfleteira pelas ruas 
de Manaus, Aline aproveitou 
os conhecimentos obtidos e 
deu os primeiros passos como 
cabeleireira preparando o ca-
belo de familiares, como o da 
própria irmã.

“Comecei fazendo progres-
siva e pelo fato de me desani-
mar muito com os resultados, 
eu achava que o problema era 
comigo. Então, passei a estudar 
bastante sobre cabelo, terapia 
capilar, tudo que você possa 
imaginar, além disso, a parte 
química também, porque não 
alisava os cabelos e assim, fui 
me desenvolvendo bastante”, 
disse.

O fato de não conseguir dei-
xar os fios da maneira dese-
jada não a desanimou. Pelo 
contrário, serviu de incentivo 
para continuar em uma jorna-
da desafiadora até conseguir 
se aperfeiçoar e conquistar a 
atenção de marcas já reno-
madas no mercado. Porém, o 
sonho de se tornar embaixa-
dora, ou seja, uma especialista 
certificada para trabalhar com 
os produtos não foi alcançado 
e para que isso fosse possível, 
ela precisou ser estratégica.

“A primeira empresa que eu 
queria ser embaixadora me deu 

um não porque eu tinha que ter 
10 mil seguidores. Aí fui para a 
segunda empresa e também 
tive a mesma resposta. Por 
esse motivo, depois de tantas 
tentativas e sabendo que eu 
era capaz, resolvi desenvolver 
um produto que fosse revo-
lucionário e que tivesse uma 
pegada de um liso espelhado 
na Amazônia. Comecei a pensar 
em várias coisas, estudar sobre 
química e assim, surgiu a ‘Liso 
Diamante’. Como as outras em-
presas fecharam as portas para 
mim, eu mesma resolvi criar a 
porta. Claro, com as bençãos de 
Deus que colocou esse sonho 
no meu coração e providenciou 
tudo”, explicou.

Liso Diamante
A partir dessa virada de “cha-

ve”, a cabeleireira idealizou em 
parceria com um químico, a 
linha de produtos Aline Brito 
Profissional (AB), carinho-
samente chamada de “Liso 
Diamante”, por causa do 
resultado satisfatório 
vinculado à experiência 
das clientes. A primeira 
etapa do tratamento é 
feita com um shampoo 
preparatório que possui 
princípios ativos como 
extrato de melaleuca e 
proteína do trigo que, 
juntos, limpam sem da-
nificar a fibra capilar, 
removendo resíduos e 
impurezas, proporcio-
nando fios limpos e 
prontos para receber 
o alinhamento. 

E para alcançar o ver-
dadeiro sucesso com 
cabelos lisos e macios, 
a segunda fase conta 
com um alisador or-
gânico à base de ácido 
lático hidrolisado e que-
ratina, que visa reestruturar a 
fibra capilar e deixar os fios 
alinhados, promovendo volu-
me e brilho.

Após passar dois anos em 
pesquisa e desenvolvimento, 
finalmente, a linha de produtos 
foi lançada em agosto deste 

ano em um evento com par-
ceiros. Atualmente, a marca 
conta com 12 embaixadoras, 
que passaram por capacita-
ção para conseguirem atuar 
da melhor forma possível 
com o produto em seus res-
pectivos salões de beleza. A 
boa notícia é de que em breve 
esse número deve aumentar 
consideravelmente à medi-
da que a marca for ganhan-
do mercado não apenas em 
Manaus, mas nacional e in-
ternacionalmente.

Ainda em fase de pros-
pecção e fidelização de 
clientes, a empreendedo-
ra já está confiante com 
os planos para expansão 
e adianta que em 2024 
haverá outros lança-
mentos. 

“As minhas perspec-
tivas futuras são cres-
cer mais e mostrar 
para muitas mulhe-

res que é possível 
sim. Todo mundo 

tem um co-
meço e a 

nossa 

empresa veio justamente 
para ajudar pessoas que 
ninguém acredita. Escolho 
realmente os improváveis. 
Peço a benção de Deus e aí 
a gente começa a trabalhar 
e auxiliar muito as mulhe-
res”, destacou. Os produtos 
podem ser adquiridos dire-
tamente com a Aline Brito ou 
por meio das embaixadoras. 
Para o próximo ano, já estão 
previstos novos treinamen-
tos.

Jantar de premiação
Diante de um ano cheio 

de desafios e de realizações 
pessoais e profissionais, ca-
beleireira Aline Brito, que faz 
parte de um grupo com 60 
mulheres, trabalhadoras do 
ramo da estética e beleza, 
promove no próximo dia 18, 
o Jantar Premium Diaman-
tes 2023, para reconhecer 
profissionais destaque em 
10 categorias. 

O encontro será realizado 
a partir das 19h, no Tropical 
Hotel. O convite individual 
custa R$ 147 e o casal R$ 
270. Para mais informa-
ções, basta entrar em con-
tato por meio do WhatsApp 
(92) 98403-7989 ou pelo 
Instagram @lisodiamante-
premium.

Há 5 anos, amazonense começou 
a empreender no ramo da beleza 
depois de ficar desempregada

uma grande parcela da popu-
lação que não estava apta a 
se candidatar aos benefícios 
oferecidos anteriormente. 

“Com as mudanças, 90% da 
população brasileira passa a 
ser elegível ao programa, e a 
MRV, que participa do projeto 
desde sua criação, tem a maio-
ria de seus empreendimentos 
enquadrados no MCMV. Dessa 
forma, se torna o momento 
perfeito para fechar o ano com 
o contrato do primeiro imóvel 
assinado”, afirma o executivo.

Os interessados em saber 
mais sobre a oportunidade e os 
benefícios oferecidos devem 
procurar a Loja da MRV mais 
próxima de sua região, levando 
documentos como RG ou CPF, 
comprovante de residência, 
comprovante de renda, certi-
dão de nascimento, estado civil 
e carteira de trabalho.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Linha de 
produtos foi 
lançada em 

agosto deste 
ano

Amazonense cria própria 
linha de produtos de beleza
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Empresa de inteligência 
artificial é destaque no Brasil
STEC tem se firmado 
como uma força 
pioneira em soluções 
de IA dentro e fora 
do Amazonas

DIVULGAÇÃO

Fundada em 2021 pelo 
amazonense Lucas 
Simões, a STEC tem 
se firmado como uma 

força pioneira em soluções 
de inteligência artificial no 
Brasil. Com início em Ma-
naus e expandindo rapi-
damente para São Paulo, 
Curitiba e Rio de Janeiro, 
a empresa estabeleceu sua 
presença com o ADVIA, uma 
inovadora ferramenta de 
Inteligência Artificial Jurí-
dica.

“Este produto revolucio-
nário definiu o padrão de 
alta performance no mer-
cado, marcando o início 
de uma trajetória impres-
sionante para a empresa”, 
afirma o empresário.

Ao refletir sobre os pri-
meiros anos da STEC, Lucas 
Simões, enfatiza a impor-
tância da experiência do 
cliente.

“Nossa abordagem inicial 
foi desenvolver soluções 
que não apenas atendes-
sem às necessidades do 
mercado, mas também su-
perassem expectativas em 
qualidade e performance. A 

Em Tempo

Amazonense Lucas Simões fun-
dou em 2021 a empresa STEC

volvedores de software e 
tecnologia no Brasil, para 
fomentar um ambiente de 
networking de alto nível, fo-
cado em pesquisa, criação 
e inovação em Inteligência 
Artificial.

A relevância da IA no mer-
cado brasileiro é inegável, 
conforme evidenciado por 
uma pesquisa de mercado 
encomendada pela IBM, 
que aponta que 41% das 
empresas no Brasil já es-

tão implementando essa 
tecnologia.

Notavelmente, as orga-
nizações brasileiras estão 
cada vez mais integrando 
IA em suas estratégias de 
sustentabilidade, com 66% 

dos profissionais de TI no 
Brasil indicando que suas 
empresas estão adotando 
IA ou planejando fazê-lo 
para fortalecer suas inicia-
tivas ESG (Environmental, 
Social, and Governance).

resposta dos nossos clien-
tes foi extraordinária, e so-
mos imensamente gratos 
pela confiança depositada 
em nossa equipe e nossa 
tecnologia. Agora, estamos 
não apenas atendendo a 
demandas existentes, mas 
também inovando e crian-
do novas soluções para 
uma crescente base de 
clientes, tanto no Brasil 
quanto internacionalmen-
te”, analisa.

Com a expansão para 
mercados como Portugal 
e Estados Unidos, a STEC 
não mostra sinais de de-
saceleração em um setor 
dominado por grandes cor-
porações.

“É um orgulho imenso. 
Iniciamos como uma star-
tup ambiciosa e superamos 
barreiras significativas. 
Atualmente, atendemos 
uma gama diversificada de 
clientes, de pequenas em-
presas a grandes corpo-
rações, com mais de 60% 
de nossa base de clientes 
localizada fora do nosso es-
tado de origem. O sucesso 
da STEC é reflexo direto 
do talento e dedicação da 
nossa equipe”, festeja.

Projeções
Em 2024, além da expan-

são internacional das ope-
rações de soluções de IA, a 
STEC anuncia o lançamento 
do STEC Labs. Esta inicia-
tiva é voltada para desen-

Programa Desenrola 
prorrogado por três meses

O programa Desenrola foi 
prorrogado até 31 de março 
de 2024, três meses além do 
prazo inicial, que seria o fim 
deste ano. Medida provisória 
foi publicada na terça-feira (12) 
no Diário Oficial da União, que 
altera a Lei n.º 14.690, de 3 de 
outubro de 2023, para pror-
rogar a duração do programa. 

Uma portaria do Ministério 
da Fazenda, também publica-
da hoje, autoriza que contas 
nível Bronze do portal Gov.br 
possam acessar a plataforma 
do Desenrola. Antes, somente 
as contas nível prata ou ouro 
tinham essa autorização.

O Desenrola começou em 
outubro deste ano para ajudar 

os brasileiros a limpar o nome. 
Ele abrange dívidas feitas en-
tre janeiro de 2019 e dezembro 
de 2022.

Segundo dados do Ministério 
da Fazenda, o Desenrola rene-
gociou até agora R$ 29 bilhões 
em dívidas. Quase 11 milhões de 
pessoas foram beneficiadas.

Em média, o valor renego-
ciado foi de R$ 250 para pa-
gamento à vista e de R$ 790 
para pagamento parcelado.

Os setores com o maior nú-
mero de renegociações foram 
o financeiro, de securitizado-
ras, empresas que compram 
as dívidas de consumido-
res com outras empresas, e  
contas de luz.

DÍVIDAS

Renegociação de dívidas vai até março de 2024

Boticário preparou uma seleção de kits presenteáveis

Kits presenteáveis de Natal 
com preços a partir de R$ 29,90

Para celebrar a data mais afe-
tuosa do ano, espalhando en-
cantamento e alegria do Natal, o 
Boticário preparou uma seleção 
de kits presenteáveis que vão re-
forçar todo o amor e a presença 
nas relações, necessários para a 
construção de um mundo mais 
bonito. São mais de 30 opções de 
presentes, que incluem desde pro-
dutos clássicos e queridinhos dos 
consumidores, até os mais icônicos 
lançamentos da marca.

Nesta edição, todas as estampas 
são inspiradas em gravuras que 
traduzem a magia do Natal e as 
infinitas possibilidades de padrões 
e formatos, exaltando as diferen-
ças e imperfeições de histórias, 
pessoas e situações – assinadas 
pelo artista Mauro Martins.

As embalagens foram produzidas 
com papel 100% reciclável – tra-
zendo as clássicas cores do Natal 
com nuances de dourado e pratea-
do. Os kits e combos exclusivos para 
a data têm valores que variam entre 
R$ 29,90 e R$ 367,80, incluindo 
opções de presentes de diversas 
categorias, como cuidados com o 
corpo e as clássicas perfumarias 
feminina e masculina, que recebem 
o maior destaque para a data.

Durante os dias que antecedem 
a celebração natalina, os presen-
tes de Natal contam ainda com 
a ativação Mais Presente – QR 
Code que dá acesso a um site 
exclusivo, em que o consumidor 
presenteado poderá escolher um 
presente extra, recebendo o vou-
cher para resgatá-lo. Além de ser 
uma forma divertida e interativa 

DIVULGAÇÃO

MULTIFUNCIONAL
DIVULGAÇÃO

de aguardar a chegada do Na-
tal, essa também é uma ótima 
opção para presentear ami-
gos e familiares com sessões 
de massagem, ingressos para 
cinema, itens personalizados,  
entre outros.

Ainda para quem deseja dar 
um toque pessoal ao mimo e 
surpreender, a Caixa de Pre-
sente Lata do Boticário che-
gou para tornar o momento 
ainda mais especial. Feito com 

folhas de aço e com uma es-
tampa moderna e exclusiva, 
essa caixa de presente em 
lata traz mais uma simbologia 
desse momento tão especial: 
presentear e ser presenteado 
de forma inesquecível. Multi-
funcional e espaçosa, pode ser 
um presente para si ou para 
outros, sendo também reu-
tilizável como acessório para 
guardar recordações ou o seu 
produto favorito.
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Em Tempo

A 45ª Exposição Agro-
pecuária do Amazo-
nas (Expoagro) movi-
mentou mais de R$ 

192 milhões no agronegócio 
do estado, entre as atividades 
da praça de alimentação, ven-
da de animais, operações de 
crédito rural e entretenimen-
to. O evento contou com 527 
expositores e recebeu mais de 
180 mil visitantes. Em 2022, 
foram movimentados R$ 147 
milhões em negócios.

Com a proposta de fomen-
tar a economia local, a Ex-
poagro ofertou crédito rural 
aos produtores rurais afeta-
dos pela estiagem. Na opera-
cionalização de crédito rural 
pelas instituições financeiras 
mais de R$ 30 milhões em 
recursos para contratação de 
operações de crédito foram 
realizadas. A Feira da ADS e 
demais atividades da Federa-
ção dos Trabalhadores Rurais 
Agricultores e Agricultoras 
Familiares do Estado Ama-
zonas, movimentaram mais 
de R$ 400 mil reais, com a 
comercialização de produtos 
regionais.

Realizado pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Estado de Produção 
Rural (Sepror), a 45ª Expo-
agro reuniu 527 expositores 
institucionais e comerciais, 
durante seis dias de evento, 
recebendo mais de 100 mil 
pessoas, que puderam co-
nhecer o setor primário de 
perto.

“A Expoagro 2023 aconte-
ceu em sua nova casa, mar-
cando uma nova história para 
o setor rural amazonense. 

Evento contou com 
527 expositores e 
recebeu mais de 180 
mil visitantes

DIVULGAÇÃO

Programação ocorreu no novo Parque Multiuso de Exposição Agropecuária Dr. Eurípedes Ferreira Lins, situado no Km 2 da BR-174

Expoagro recebeu 180 mil 
visitantes em seis dias

Quero registrar todo o com-
prometimento dos colegas 
durante todos esses dias. 
Seguimos a determinação 
do governador Wilson Lima, 
para realizarmos um grande 
evento e contribuir com o 
agronegócio local”, comentou 
o titular da Sepror, Daniel Bor-
ges.

A programação ocorreu 
no novo Parque Multiuso de 
Exposição Agropecuária Dr. 
Eurípedes Ferreira Lins, si-
tuado no Km 2, na rodovia 
que liga Manaus a Boa Vista, 
local definitivo para sediar 
as próximas edições, e que 
também vai ser utilizado para 
palestras, reuniões, cursos, e 
outras atividades voltadas à 
produção rural.

“Achei muito bacana a Ex-
poagro, a segurança está aqui 
presente, a distribuição tam-
bém do ambiente. Um espaço 
bem bacana”, destacou, An-
dreo Almeida, visitante. 

Capacitações
A Expoagro ofertou tam-

bém mais de 60 palestras. 
Ao todo, cerca de 1,7 mil pro-
dutores rurais, técnicos, es-
tudantes e público em geral 
foram capacitados, com o 
apoio de diversas instituições 
que difundiu conhecimento, 
debates e novas tecnologias 
relacionadas ao meio rural.

Os cursos foram coorde-
nados pelo Departamento 
Pedagógico da Sepror, em 
conjunto com Federação dos 
Sindicatos e Organizações das 
Cooperativas (Fecoop), e a Se-
cretaria de Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti).

AVANÇO

Marca de 2023 bateu recorde. Pacientes têm acesso aos resultados de exames pela internet

FCecon atinge 729 mil exames de análises clínicas
Da redação

O Laboratório de Análi-
ses Clínicas da Fundação 
Centro de Controle de 
Oncologia do Estado do 
Amazonas (FCecon) re-
alizou 729,7 mil exames 
de análises clínicas entre 
janeiro e novembro de 
2023. O setor teve avanços 
neste período, como novos 
equipamentos e a dispo-
nibilização dos resultados 
de exames pela internet 
Neste ano, o Laboratório 
de Análises Clínicas supe-
rou a marca de 680 mil 
exames realizados no ano 
de 2021, até então o maior 
quantitativo registrado.

Os exames laboratoriais 
são utilizados pela equipe 
médica da FCecon, unida-
de vinculada à Secretaria 
de Estado do Amazonas 
(SES-AM), na avaliação do 
quadro clínico dos pacien-
tes e na determinação das 
condutas do tratamento. 
São realizados pelo labora-
tório mais de 130 tipos de 
exames, como os de rotina, 
urina e de determinação 
de marcadores tumorais, 
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Tecnologia
A troca dos equipamen-

tos de bioquímica e de imu-
nologia diminuiu o tempo 
operacional no laboratório, 
permitindo o aumento dos 
atendimentos, segundo o 
gerente do Laboratório de 
Análises Clínicas, Vanderlei 
Alves.

“Esses equipamentos 
possuem novas tecnologias, 
mais eficientes e mais rápi-
das, com um alto índice de 
especificidade e acertabili-
dade. Tivemos também uma 
melhoria expressiva na mi-
crobiologia, automatizando 
as nossas uroculturas e he-
moculturas, liberando resul-
tados muito mais rápidos, o 
que nos dá uma flexibilidade 
para aumentar a quantidade 
de exames”, explica Vander-
lei Alves.

Acesso facilitado
Os pacientes que neces-

sitam realizar exames de 
sangue, urina e marcadores 
tumorais, por exemplo, agen-
dam pelo número de What-
sapp (92) 99223-3054. O 
agendamento prévio permi-

te mensurar a quantidade de 
usuários que serão atendi-
dos num único dia, facilitando 
a logística de disponibilização 
de funcionários para a coleta.

Desde setembro deste 
ano, os pacientes têm aces-
so aos resultados de exames 
de análises clínicas pela in-
ternet. Cada paciente tem 
um único número localiza-
dor, que está disponível no 
comprovante de realização 
do exame. Este comprovante 
é entregue ao usuário sem-
pre que ele realiza o exame 
na unidade hospitalar.

Exame na internet
O usuário deve acessar o 

site da FCecon (www.fcecon.
am.gov.br) e clicar no banner 
“resultado de exames labo-
ratoriais”, localizado no lado 
direito da página. O paciente 
também poderá acessar o 
resultado através do QR-Co-
de impresso no comprovante 
de realização do exame.

O objetivo é facilitar o aces-
so do usuário, evitando que 
ele se desloque até a FCecon 
para buscar um resultado de 
exame, assim como garantir 
o acesso mais célere.

sendo atendidos de urgência, 
enfermarias, ambulatório e 
quimioterapia.

“O Laboratório de Análises 
Clínicas é um importante setor 

dentro do tratamento oncoló-
gico, onde os pacientes pas-
sam rotineiramente. Equipa-
mos e modernizamos o setor, 
melhorando a qualidade dos 

serviços, permitindo que mais 
usuários fossem atendidos em 
um menor tempo”, destaca o 
diretor-presidente da FCecon, 
Gerson Mourão.

A Expoagro
A Expoagro é o maior even-

to do agronegócio sustentá-
vel no Amazonas. O evento 
oferece oportunidades de 
negócios, de contatos e de 
conhecer novas tecnologias 
disponíveis no mercado. Par-
ticipam da feira pequenos, 

médios e grandes produtores 
rurais e a população em geral.

Nesta 45ª edição, a Expo-
agro também contou com 
praça de alimentação; ex-
posições de animais e ma-
quinários agrícolas; cursos 
de capacitação, palestras 
e workshops; rodeio, prova 

dos três tambores; hipismo, 
parque de diversões; acesso 
ao crédito rural; rodada de 
negócios; concurso leiteiro, 
torneio de queijo e doce de 
leite; vaquejada e entre ou-
tras atividades voltadas ao 
setor primário.

O evento é realizado pelo 

Governo do Amazonas, por 
meio da Sepror em conjunto 
com suas unidades: Instituto 
de Desenvolvimento Agro-
pecuário e Florestal (Idam); 
Agência de Desenvolvimento 
Sustentável (ADS); e Agência 
de Defesa Agropecuária e Flo-
restal (Adaf).

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Igarapés de Manaus vão passar 
por serviço de desassoreamento
Prefeito David 
Almeida assinou 
ordem de serviço 
em cerimônia nesta 
terça-feira (12)

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, assinou 
a ordem de serviço para 
o início do desassore-

amento dos igarapés do São 
Raimundo, Tarumã e Educan-
dos. A cerimônia de assinatu-
ra ocorreu, na terça-feira (12), 
na avenida Lourenço da Silva 
Braga, no Centro, Zona Sul da 
cidade, e o chefe do Executi-
vo municipal teve a companhia 
do vice-prefeito e secretário-
-chefe da Casa Civil, Marcos 
Rotta, e do titular da Secreta-
ria Municipal de Infraestrutura 
(Infraestrutura), Renato Junior.

Com investimento inicial de 
R$ 30 milhões, recursos oriun-
dos do Ministério da Integração 
e do Desenvolvimento Regio-
nal (Mird), do governo federal, 
a intervenção prevê a retirada 
dos excessos de lixos e areia, 
que causam as alagações e en-
chentes.

“Nós estamos indo além da-
quilo que é a nossa responsa-
bilidade constitucionalmente. A 
gente vê um grande problema 
na cidade de Manaus, as chu-
vas chegaram, os problemas vão 
aumentar e a gente precisa de-
sassorear, devolvendo a nave-
gabilidade na foz do igarapé do 

Em Tempo

40, que é a bacia do Educandos; 
na bacia do São Raimundo com 
Aparecida, que é o grande igara-
pé do Mindu, que é o maior dos 
igarapés de Manaus com 22 qui-
lômetros; e o igarapé do Tarumã. 
Nessas três bacias, existem mais 
36 igarapés que são afluentes 
desses grandes igarapés que eu 
citei.  E a prefeitura, com o apoio 
do governo federal, se preocupa 
porque tivemos a diminuição da 

atividade econômica do Estado 
do Amazonas, nos meses de ou-
tubro e novembro, justamente 
por conta do assoreamento do 
rio Madeira”, enfatizou Almeida.

Segundo o vice-prefeito Mar-
cos Rotta, o desassoreamento 
marca o compromisso da Pre-
feitura de Manaus com o meio 
ambiente e a população.

“A gestão do prefeito David Al-
meida tem sido fundamentada 

na preservação da natureza, na 
preocupação com a população, 
em especial, as que residem 
nos entornos dos igarapés, e o 
desassoreamento está sendo 
de caráter emergencial, mesmo 
não sendo de responsabilidade 
direta da prefeitura. Em breve, 
com a subida do rio, teremos 
uma melhor navegabilidade nos 
igarapés”, destacou Rotta.

A equipe inicia os trabalhos 

com a limpeza do canal nave-
gável no igarapé principal do 
Educandos, com o apoio das 
escavadeiras hidráulicas, trator 
de esteira e máquina dragline, 
específica para a dragagem de 
rios em grande profundidade, 
melhorando a vazão do esco-
amento do igarapé e a trafe-
gabilidade.

“Manaus é diferente das ou-
tras capitais, pois o povo convive 

entre igarapés dentro da cidade. 
O prefeito David Almeida saiu de 
Manaus rumo a Brasília em bus-
ca de recursos para melhorar a 
vida das pessoas que moram 
no entorno dos igarapés. Isso 
mostra que o prefeito, mesmo 
sem ter as suas diretas obriga-
ções com o desassoreamento, 
foi buscar melhorias do governo 
federal para início das obras”, 
concluiu Renato Junior.

PF prende em Manaus doleiro que movimentou R$ 560 milhões
CRIME

Da redação

A Polícia Federal deu de-
talhes da Operação Papel 
Carbono que investigou e 
prendeu, nesta terça-feira 
(12), um doleiro responsável 
por gerir um esquema de 
operações de câmbio não 
autorizadas em Manaus. As 
ações do investigado mo-
vimentaram ilegalmente a 
quantia estimada de US$ 
114 milhões de dólares, que 

DIVULGAÇÃO

Investigações tiveram início após uma abordagem realizada em novembro de 2019, no Aeroporto Internacional Eduardo Gomes

convertidos para o real somam 
mais de R$ 560 milhões. O 
homem não teve o nome di-
vulgado.

Conforme o delegado João 
Carlos Uchoa, o suspeito usa-
va a empresa dele, “Amazônia 
Câmbio”, que funciona no Edi-
fício Antônio Simões, no Cen-
tro de Manaus, para operar 
em duas modalidades: câmbio 
paralelo e dólar-cabo.

“O câmbio paralelo nada 
mais é que a troca de moe-

da estrangeira sem a devida 
documentação e sem o reco-
lhimento de impostos, espe-
cialmente o Imposto de Ope-
rações Financeira (IOF)”, diz.

Durante a investigação, foi 
constatado que o investigado 
realizava operações de “câm-
bio paralelo” e “dólar-cabo”, 
trocando moeda estrangeira 
fora dos canais oficiais e sem a 
documentação necessária ou 
o recolhimento dos impos-
tos devidos. Na modalidade 

‘dólar-cabo’, o homem agia 
como um intermediário, para 
receber ou enviar dinheiro de 
clientes para o exterior clan-
destinamente.

“Ele também realizava ope-
rações de dólar-cabo, que é 
uma espécie de evasão de divi-
sas em que a pessoa promove 
a entrada ou saída de valores 
sem o conhecimento dos ór-
gãos de fiscalização e do Banco 
Central. Esse tipo de conduta 
é normalmente procurada por 

Chefe do Executivo municípal teve a companhia do vice-prefeito e secretário-chefe da Casa Civil, Marcos Rotta, e do titular da Seminf, Renato Júnior

pessoas que possuem domi-
cílio fiscal no Brasil, possuem 
dinheiro em contas e precisam 
fazer a saída desses valores 
sem que tenham o pagamento 
de impostos. Normalmente isso 
está atrelado a dinheiro de ori-
gem ilícita. Essa pessoa procura 
o doleiro, esse doleiro age como 
um intermediário e por meio de 
sua rede de contatos, consegue 
fazer a saída desses valores 
para outros países”, enfatiza 
João Carlos.

No decorrer das apurações, 
a PF descobriu ainda que o 
doleiro possui várias contas no 
exterior e em paraísos fiscais.

“Há indicativos, por exemplo, 
de que esse doleiro investigado 
tenha contas em países como 
a República Dominicana, China 
e Estados Unidos”, completou 
o delegado.

As investigações tiveram 
início após uma abordagem 
realizada por policiais federais 
em novembro de 2019, no Ae-
roporto Internacional Eduardo 
Gomes, em Manaus. Na ocasião, 
o investigado tentou ocultar a 
quantia de R$ 150 mil em es-
pécie em uma mala. O dinheiro 
estava encoberto por revistas e 
papéis carbono, possivelmen-
te como forma de esconder o 
conteúdo quando submetido à 
inspeção por raio-X.

Outro método utilizado era 
a realização de operações de 
câmbio simuladas, em que a 
entrega de moeda estrangeira 
era registrada em nome de pes-
soas falecidas ou de indivíduos 
que não residiam nas áreas de 
atuação das casas de câmbio 

ou suas correspondentes, a fim 
de ocultar a verdadeira origem 
e o real destino dos valores 
transacionados.

“As operações eram reali-
zadas para pessoas que não 
residem nos locais onde a em-
presa funciona, nem nas suas 
correspondentes cambiais, as-
sim como venda de moeda em 
valores quebrados diferentes 
de 0,5, que é muito incomum. 
Então, a partir daí, diante desse 
relatório e do pedido da Polí-
cia Federal, foi determinada a 
suspensão das atividades desta 
casa de câmbio e de 38 corres-
pondentes cambiais, pelo prazo 
de 180 dias, até que seja apu-
rada a participação da forma 
como foram realizadas essas 
condutas criminosas”, finaliza 
o delegado.

Foram mobilizados 30 poli-
ciais federais para o cumpri-
mento de cinco mandados de 
busca e apreensão e um de pri-
são preventiva nas cidades de 
Manaus e São Paulo. As ordens 
judiciais também abrangem o 
sequestro e a indisponibili-
dade de bens do investigado, 
totalizando R$ 428 milhões, e 
incluem a suspensão das ope-
rações da empresa envolvida e 
de outras 38 correspondentes 
cambiais.

Os envolvidos poderão ser 
responsabilizados pelos crimes 
de gestão fraudulenta, falsa 
identidade para realização de 
operação de câmbio, evasão de 
divisas e lavagem de dinheiro. A 
soma das penas para os crimes 
identificados pode alcançar até 
32 anos de reclusão.
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Uso excessivo 
de agrotóxicos 
é considerado 
como um dos 
maiores problemas 
ambientais

DIVULGAÇÃO

O Brasil, atualmente, é o 
maior consumidor de 
agrotóxicos do mun-
do. Inúmeros estudos 

comprovam os malefícios para 
a saúde humana e ambiental por 
conta da exposição aos agro-
tóxicos.

Nos últimos anos, o uso des-
ses produtos cresceu conside-
ravelmente, e fazem parte das 
políticas anti-ambientais vol-
tadas para o crescimento do 
agronegócio.

Pesquisas sugerem que na 
Amazônia a mudança epide-
miológica vem sofrendo impor-
tantes influências das variações 
ambientais e que essa situação 
pode ter sido causada pela in-
tensa exposição da população a 
contaminantes tóxicos, como os 
resíduos agroquímicos.

No Maranhão, por conta do 
uso indiscriminado dos agrotó-
xicos, diversos conflitos entre 
produtores de soja e comunida-
des locais se intensificaram na 
região. Em 2021, por exemplo, 

Em Tempo

Brasil, atualmente, é o maior  
consumidor de agrotóxicos do mundo

um avião pulverizou agrotóxicos 
sobre a comunidade do Araçá, 
em Buriti, no Maranhão (MA). 

Apesar de o episódio ter 
chamado atenção das autori-
dades, Diogo Cabral, advogado 
da Sociedade Maranhense de 
Direitos Humanos, afirma que 
esse tipo de pulverização ainda 
acontece não só nesta comuni-
dade, como em outras.

“Em relação ao episódio de 
pulverização aérea nas comuni-
dades Araçá e Carranca tem sido 
comum no estado do Maranhão. 
Já identificamos pulverização 
aérea em outras comunidades 
como a comunidade Rocha do 
Meio no município Duque Bace-
lar, pulverização aérea em terri-
tórios indígenas, como na terra 
indígena Canabrava, que uma 
empresa tem feito pulverização 
aérea e à deriva tem atingido 
parte significativa destes ter-
ritórios, no oeste do estado na 
região de Açailândia. Também 
tem sido comum denúncias de 
trabalhadores e trabalhadoras 
rurais, assentados, informando 
que empresas que trabalham 
com reflorestamento com flo-
resta artificial, tem lançado 
agrotóxico, por meio aéreo e 
esses lançamentos tem provo-
cado uma série de problemas”, 
disse Cabral.

O advogado explica ainda que 
essas populações são impacta-
das diretamente pelo uso des-
ses contaminantes tóxicos no 

Onda de calor deve 
atingir 16 regiões do Brasil

A estação mais quente, o verão, 
ainda nem chegou e as tempera-
turas voltarão a subir em áreas de 
15 estados, mais o Distrito Federal, 
a partir de meio-dia desta quinta-
-feira (14) até 19h de domingo (17). 
O Instituto Nacional de Meteoro-
logia (Inmet), vinculado ao Minis-
tério da Agricultura e Pecuária, 
publicou, na manhã de terça-feira 
(12), o aviso laranja de perigo devi-
do à nona onda de calor de 2023.

A cor laranja é do aviso inter-
mediário de uma escala de riscos 
que varia de amarelo ao vermelho. 
Esta sinalização indica situação 
meteorológica perigosa, quando 
as pessoas devem se manter vigi-
lantes e informadas regularmente 
sobre as condições meteorológi-
cas previstas.

Alerta laranja
Para ser considerada onda de 

calor, a temperatura máxima do 
dia deve registrar 5° Celsius (°C) 
acima da média daquela locali-

dade, por um período de três a 
cinco dias.

De acordo com o instituto, as 
altas temperaturas serão verifi-
cadas nas regiões Centro-Oeste, 
Sudeste e Sul e parte do Norte e 
Nordeste.  Os estados que serão 
atingidos pelo intenso calor e que 
estão nesta zona de perigo são os 
da região Centro-Oeste (GO, MT, 
MS e DF), os três da região Sul 
(SC, RS, PR), da região Sudeste 
(MG, SP, RJ, centro e noroeste do 
Espírito Santo).

Na região Nordeste, os alertas de 
calorão vão para os moradores da 
faixa oeste da Bahia, além do sul do 
Piauí e do Maranhão. Já no Norte, a 
onda de calor atingirá o centro-sul 
do Tocantins e áreas de Rondônia. 
As temperaturas poderão alcan-
çar os 39° C, em algumas cidades 
brasileiras. A previsão do Inmet 
aponta que, já nesta terça-feira, a 
umidade relativa do ar deverá ficar 
em torno de 40% no Centro-Oeste 
e 30% no Sul do Brasil.

ALERTA LARANJA

Inmet emite aviso laranja de perigo devido às altas temperaturas

Chuck Schumer, à direita, Volodymyr Zelensky e Mitch McConnell, à esquerda

Zelensky chega ao Congresso 
dos EUA para pedir ajuda

O presidente ucraniano, Volodymyr 
Zelensky, foi ao Congresso dos Estados 
Unidos na terça-feira (12) pedir mais 
ajuda para resistir à invasão da Rússia, 
e os líderes republicanos disseram-lhe 
para primeiro esperar por um acordo 
nos EUA sobre a imigração.

O presidente da Câmara, Mike Jo-
hnson, disse a Zelensky que os re-
publicanos “estão com ele e contra 
a invasão brutal de Putin”, mas não 
enviarão mais ajuda até que os demo-
cratas aceitem “uma mudança trans-
formadora” nas políticas de imigração 
e fronteira dos EUA.

As exigências republicanas de me-
didas duras para conter o aumento 
da migração através da fronteira 
entre os EUA e o México já atrasam 
há meses o novo pacote de assis-
tência à Ucrânia.

O republicano de alto escalão do 
Comitê de Serviços Armados do Se-
nado, Roger Wicker, do Mississippi, 
disse, após uma sessão privada entre 
Zelensky e senadores, que preferiria 
enviar a ajuda este mês, mas a apro-
vação do Congresso provavelmente 
ficará para o início de janeiro, à medida 
que as negociações sobre a fronteira 
continuarem.

“A casa não está pegando fogo”, dis-
se Wicker sobre a necessidade de mu-
nição e mais armamento da Ucrânia.

Zelensky disse numa publicação na 
plataforma de redes sociais X que teve 
“uma conversa amigável e franca” com 
senadores e os informou sobre “a 
atual situação militar e econômica da 
Ucrânia”, bem como “a importância de 
manter o apoio vital dos EUA”.

DIVULGAÇÃO

UCRÂNIA X RÚSSIA 
FERNANDO FRAZÃO

Informações que recentemen-
te deixaram de ser confidenciais 
e foram compartilhadas com al-
gumas autoridades do Congresso 
estimam que as perdas russas na 
guerra até o momento sejam de 
315 mil mortos ou feridos, disse 
uma pessoa familiarizada com as 
negociações. 

Os russos também perderam 
cerca de 63% dos seus tanques, 
que eram uma frota de 3.500 an-
tes da invasão, e a guerra atrasou 
os esforços para modernizar as 
suas forças terrestres em cerca 
de 15 anos, segundo a fonte.

Zelensky disse aos senadores 
que a Ucrânia está considerando 
recrutar homens com mais de 
40 anos para reforçar o número 
de tropas na linha de frente, dis-

se Wicker, um sinal de que seu 
governo está tendo dificuldades 
para substituir soldados mortos 
e feridos.

O apoio à Ucrânia tem diminu-
ído entre os eleitores republica-
nos, com 65% deles dizendo que 
os EUA estão gastando “demais” 
para ajudar o esforço de guerra 
da Ucrânia, de acordo com uma 
pesquisa do Financial Times-Mi-
chigan Ross realizada entre 5 e 6 
de dezembro.

Muitos congressistas repu-
blicanos manifestaram apoio à 
Ucrânia e consideraram o en-
contro com Zelenski inspirador. 
Mas exigiram mudanças nas po-
líticas de imigração e fronteiras 
dos EUA antes de aprovar uma 
ajuda adicional.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Impactos socioambientais do 
uso de agrotóxicos na Amazônia 

meio ambiente.
“Essa situação de contami-

nação, infelizmente não há 
dados muito singulares sobre 
a realidade do Maranhão, mas 
daquilo que nós já identificamos 
de impactos vão desde doenças 
respiratórias, doenças de pele, 
dores de cabeça, vômitos... Ou-
tras situações é que se revelam 
gravíssimas, e até mesmo ado-
ecimento de crianças e idosos. 
Então isso tem sido observado 
em relação às comunidades que 
já foram impactadas por agro-

tóxicos”, disse Cabral.
De acordo com o advogado, 

por conta da contaminação no 
meio ambiente, denúncias já fo-
ram feitas, referente a morte de 
animais e inutilização de fontes 
de água.  

“Em relação ao meio ambiente 
e aos impactos, se referem tanto 
à contaminação das águas, do 
solo. Já tivemos denúncias de 
mortalidade de peixes, denún-
cias relacionadas a mortes de 
animais, a inutilização de fontes 
de água. Então, isso tem sido 

corriqueiro em relação a situ-
ações onde há contaminação”, 
detalhou.

Ainda na região Amazôni-
ca, no município de Cláudia, 
no Mato Grosso (MT), onde o 
agronegócio é fortemente dis-
seminado, muitas comunida-
des e assentamentos sofrem 
com a pressão da produção da 
monocultura de soja e milho, e 
consequentemente, por conta 
da utilização de produtos quí-
micos.

Tais utilizações de agrotóxico, 

tem impacto negativo, tanto na 
saúde física, como na mental de 
assentados desta região, como 
explica Luciano**, produtor rural 
agroecológico no MT.

“Estes agrotóxicos impactam 
diretamente na saúde nossa 
aqui dos assentados. Tem situ-
ações aqui de pessoas que teve 
problema psicológico de tanta 
pressão que sofreu, por eles 
terem uma cultura de plantar 
de forma agroecológica e o fa-
zendeiro vizinho envenenando 
a sua produção, e como é uma 
força muito grande a ser enfren-
tada, essas pessoas se sentem 
também sem poder de reação, 
e às vezes é obrigado a fugir da 
sua unidade camponesa para 
poder escapar do agrotóxico”, 
disse o assentado.

Fórum
Para avaliar o impacto do uso 

de agrotóxico e a necessidade de 
sensibilizar a população sobre o 
que os agrotóxicos causam na 
saúde de quem produz e quem 
consome, foi criado em 2017 
o Fórum de Combate ao uso 
Agrotóxicos do Baixo Amazonas, 
no Pará.

O Fórum foi criado com re-
presentação governamental 
dos municípios de Santarém, 
Mojuí dos Campos e Belterra, 
no Oeste do Pará e da União, 
organizações não governamen-
tais e entidades da sociedade 
civil organizada. 
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COMUNICADO DE GREVE

O SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES COLETIVO URBA-
NO E RODOVIÁRIO DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA vem através de 
seu representante legal infra assinado comunicar a população em geral e usuários 
do transportes coletivo de Manaus e a quem possa interessar que os trabalhadores 
rodoviários de Manaus, em decisão tomada em assembleia no dia 07 de dezembro 
de 2023  foi aprovado greve geral por tempo indeterminado a partir das 00h01min 
do dia 18/12/2023 (segunda feira) caso as empresas do transporte coletivo de Ma-
naus não façam o pagamento integral do decimo terceiro salário, conforme acordado 
com o sindicato

Estamos solicitando ao Sinetram que as empresas façam o planejamento e rema-
nejamento das linhas operantes com 50% da frota parada, para que os usuários do 
transporte coletivo possam ter o mínimo de ônibus operando a partir das 00h01min 
do dia 18/12/2023 (segunda feira). Estamos solicitando ao sinetram para que as 
empresas façam o pagamento na data acordada com o sindicato para evitar maiores 
transtornos para a população de Manaus.

Estamos cumprindo a lei de greve, cumprindo os prazos e notificando os interes-
sados com antecedência além do previsto, como também, estamos à disposição para 
a negociação até a data prevista para a realização da greve geral.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES 
COLETIVO URBANO E RODOVIÁRIO DE MANAUS 

E REGIÃO METROPOLITANA
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‘Uma Noite de 
Esperança’ acontece 
na Casa das Artes 
no Largo de São 
Sebastião. Entrada é 
gratuita

DIVULGAÇÃO

A exposição “Uma Noi-
te de Esperança”, que 
acontece na Casa das 
Artes, rua José Cle-

mente, Largo de São Sebas-
tião, já atingiu 3 mil visitantes 
em três dias de funcionamen-
to. Trazendo mais de 45 obras 
de referência cristã, a mostra 
faz parte do Mundo Encanta-
do do Natal e retrata o local 
de nascimento do menino Je-
sus. São presépios dos mais 
diversos tipos de materiais e 
concepções expostos.

A Casa das Artes funciona 
de terça-feira a domingo, das 
17h às 21h, e a entrada é gra-
tuita. A exposição é promovida 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa, em 
parceria com a Custódia dos 
Frades Menores Capuchinhos 
do Amazonas e Roraima e o 
Museu dos Capuchinhos. 

Além da representatividade 
artística, a exposição traz um 
significado ainda maior por 

Em Tempo

Exposição traz um significado ainda maior 
por comemorar os 800 anos da criação do 

presépio por São Francisco de Assis

sendo que a maior parte das 
obras está dentro da Casa das 
Artes”, detalha Jessilda. 

Pequenos artesãos 
Uma novidade nesta edição 

é a sala onde se concentram 

presépios confeccionados 
por crianças. O coordenador 
do Museu dos Capuchinhos 
no Amazonas e Roraima, frei 
Raul Falcon, comemora a ini-
ciativa como parte do projeto. 

“Nós demos a oportunidade 

para as crianças demonstra-
rem como elas enxergam o 
nascimento do menino Jesus, 
então, elas confeccionaram 
os seus presépios”, disse o 
frei, acrescentado que as 
crianças pertencem a várias 

paróquias da capital e que 
tiveram seus trabalhos se-
lecionados. Ainda nesta sala, 
as crianças podem assistir a 
um desenho animado sobre 
a história de São Francisco 
de Assis.

comemorar os 800 anos da 
criação do presépio por São 
Francisco de Assis, em 1223, 
na cidade de Greccio, na Itá-
lia. Desde então tornou-se 
um hábito universal montar 
presépios nesta época do ano. 

São presépios confecciona-
dos com diferentes materiais, 
tamanhos, cores e caracterís-
ticas como metal, papel, por-
celana, resina crochê, cristal, 
palha, entre outros. O acervo 
concentra obras seleciona-
das no concurso de presé-
pios, lançado pela Igreja São 
Sebastião, além de peças ex-
postas nos espaços culturais 
e outras cedidas por famílias 
durante a mostra. 

Segundo a produtora e 
curadora da exposição, Jes-
silda Furtado, no ano passado, 
a mostra ocupou o Centro 
Cultural Povos da Amazônia 
(CCPA), onde reuniu um públi-
co expressivo, abrindo prece-
dente para um novo projeto. 

“A exposição veio para a 
Casa das Artes para compor 
esse cenário Largo de São 
Sebastião. Em frente à lira do 
Teatro Amazonas, temos um 
presépio maior, que está se 
tornando um circuito, porque 
o público pode conhecer o 
presépio francês dentro da 
Igreja de São Sebastião, feito 
de gesso, ferro, madeira e com 
tamanho humano. E tem tam-
bém o Teatro Gebes Medeiros, 

Museu Amazônico sedia 
evento ‘Canções do Norte’

O Museu Amazônico da Uni-
versidade Federal do Amazo-
nas (UFAM) realiza o evento 
“Canções do Norte”, ativida-
de artística que faz parte do 
projeto musical do professor 
Renato Brandão intitulado 
‘Arraial de Manáos’. O evento 
é gratuito e será realizado dia 
13 de dezembro, às 9h30, no 
salão de exposição do Museu 
Amazônico.

Segundo o diretor do Museu 
Amazônico, Dysson Teles, “a 
materialização do projeto do 
professor Renato Brandão é 
mais uma demonstração da 
importância que o Museu tem 
ao oferecer seu espaço para 
a sociedade apresentar sua 
produção intelectual. Desse 
modo o Museu cumpre com 
seu objetivo de aproximar a 
comunidade da Universidade”, 

destacou.
A direção do Museu Ama-

zônico pretende dar continui-
dade às experiências com a 
música em seu espaço muse-
ológico. O contato na Divisão 
de Difusão Cultural do Mu-
seu Amazônico pode ser feito 
pelo (92) 99969-9455 e pelo 
e-mail: museuamazonico@
ufam.edu.br.

Apresentações
No último mês, o Museu 

Amazônia realizou um evento 
em alusão ao mês da Cons-
ciência Negra: “A África e 
nós!”. O objetivo foi de am-
pliar as discussões em tor-
no da data alusiva ao Dia da 
Consciência Negra, com o 
museu promovendo diálo-
gos e atividades para os mais  
diferentes públicos.

ARTE

Espaço fica localizado na rua Ramos Ferreira, 1036, Centro Histórico

Programação contará com o tradicional coral dos servidores 

‘Natal de Luz’ promove 
bem-estar a idosos da FDT

O evento “Natal de Luz” vai ani-
mar idosos atendidos no Programa 
Longa Permanência – ILPI, familiar 
e servidores, na Fundação Doutor 
Thomas (FDT), localizada na rua 
Dr. Thomas, n° 798, bairro Nossa 
Senhora das Graças, Zona Centro-
-Sul de Manaus. O evento acontece 
na terça-feira (19), a partir das 17h, 
e foi idealizado pela equipe multi-
disciplinar da FDT.

O ILPI presta assistência, em ca-
ráter residencial, à pessoa idosa em 
risco social, sem vínculo familiar 
ou com vínculo, cuja família seja 
carente de recursos financeiros ou 
que tenha sido vítima de violên-
cia. Hoje, a instituição atende 153 
idosos, divididos em três graus de 
dependência.

A diretora-presidente da FDT, 
Martha Moutinho, destacou a 
importância da programação do 
“Natal de Luz” para os residentes 
da ILPI. “Alguns idosos recebem 
a família para festejarem a data 
juntos; outros, que não possuem 
contato familiar, a FDT passa a ser 
esse suporte deles. Desse modo, 
a interação social é fundamental 
para o bem-estar, porque, com o 
avanço da idade, é comum que 
muitos se sintam mais sozinhos 
e, realizar essa festa, com a casa 
decorada e clima natalino, é es-
sencial para estimular a interação 
e faz parte do cuidado com a 
pessoa idosa”, enfatizou.

Este ano, a programação contará 
com uma peça teatral, estrelada 
pelos idosos e professores do Par-
que Municipal do Idoso. Com du-
ração de 30 minutos, a encenação 
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“Natal do Amigo” coloca em 
cena a importância dos laços 
afetivos de amizade,  além da 
apresentação teatral, o evento 
contará com o tradicional coral 
dos servidores “Coral dos An-
jos”, que promete emocionar 
o público cantando o nasci-
mento de Jesus e a mensagem 
de Natal com o pastor Fábio 
Heverton, da Igreja Adventista 
do Sétimo Dia. 

Criada pelo professor do 
PMI, Douglas Rosas, a peça é 
uma atividade cultural inter-
geracional com o intuito de 
gerar uma identificação entre 
atores e público.

“A nossa encenação vem 
trazer a importância dos laços 
afetivos de amizade e trazer 
uma mensagem de amor e 
bons sentimentos. Importan-
te destacar que contará com 

recursos de acessibilidade a 
usuários de cadeira de rodas 
e pessoas com mobilidade 
reduzida, assim como conta-
rá com recursos de tradução 
simultânea para pessoas com 
deficiência visual e uma breve 
introdução para pessoas com 
deficiência auditiva”, explicou 
Douglas. 

Há 5 anos institucionaliza-
da, Maria do Carmo Nery, 93 
anos, se prepara para viver 
mais um Natal com os amigos 
que construiu na instituição. 
“Agradeço a Deus por fazer 
parte da família Doutor Tho-
mas, sinto-me valorizada com 
as programações realizadas 
pela casa. O Natal é a melhor 
época do ano e, comemorar 
essa data ao lado de todos 
aqui, não tem preço”, disse 
Maria.

Leonardo Sena
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Exposição de presépios alcança 
3 mil visitantes em três dias
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O estudo coordenado 
pela pesquisado-
ra da Universidade 
Federal do Amazo-

nas (Ufam), Adriana Cristina 
Aguiar Rodrigues, resultou 
na produção de dois livros, 
“Literatura indígena: práti-
cas leitoras para a sala de 
aula” e “Literaturas africa-
nas, literatura afro-brasilei-
ra: práticas leitoras para a 
sala de aula”. O lançamento 
acontece nesta quinta-feira 
(14), às 17h15, durante o “IX 
SELIT – Seminário de Litera-
tura Mundividências – mun-
divivências”, que ocorrerá no 
auditório Rio Negro, localiza-
do no setor norte do campus 
da Ufam.  

As obras são destinadas, 
especialmente, para profes-
sores da educação básica e 
para discentes de licencia-
turas, que podem encontrar 
nos livros mecanismos que 
auxiliam no planejamento 
de atividades que incluam 
as culturas e as literaturas 
indígena, afro-brasileira e 
africana. 

Investigar estratégias de 
práticas leitoras voltadas 
para o ensino básico no 
Amazonas, com foco nas 
literaturas e nas culturas 
indígena, afro-brasileira e 
africana, é o objetivo da pes-
quisa “Literaturas africanas 
e literatura afro-brasileira: 
práticas leitoras para a sala 

SEMASC

Prefeitura lança livro sobre direitos da criança e do adolescente
A Prefeitura de Manaus, 

por meio da Secretaria Mu-
nicipal da Mulher, Assis-
tência Social e Cidadania 
(Semasc), e o Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
(CMDCA) realizaram, nesta 
terça-feira (12), o lança-
mento do livro “Um Olhar 
Sobre os Direitos da Crian-
ça e do Adolescente”. A 
cerimônia de lançamento 
foi realizada no auditório 
da Faculdade Católica do 
Amazonas, na Zona Cen-
tro-Sul, e a produção teve 
parceria com a Cáritas Ar-
quidiocesana de Manaus.

A obra, escrita por um 
comitê de conselheiros de 
direito do CMDCA, compila 
as principais diretrizes do 
Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA) e outras 
informações importantes 
para a execução das polí-
ticas públicas de proteção 
social voltadas para a ga-
rantia de direitos de crian-
ças e adolescentes em uma 
linguagem mais acessível e 
didática ao leitor. 

“Esse é um instrumento 
muito importante e que 
fará com que todos que 
o manuseiem tenham um 
acesso à legislação de 
forma resumida e de fá-
cil interpretação, servin-
do como um guia para o 

trabalho a ser realizado 
na defesa de crianças e 
adolescentes da cidade 
de Manaus. Leis como a 
de Henry Borel e da Ado-
ção, determinações sobre 
pensão alimentícia, identi-
ficação de formas de vio-
lência e afins, todos esses 
são conteúdos presentes 
no material”, destacou a 
subsecretária de Políticas 
Afirmativas para Mulheres 
e Direitos Humanos da Se-
masc, Graça Prola. 

Para a presidente do 
CMDCA, Elisangela Gui-
marães, o diferencial do 
livro é sua praticidade para 
o cotidiano dos agentes 
responsáveis pela política 
pública de proteção social 
de crianças e adolescen-
tes, em especial conselhei-
ros tutelares, que terão no 
material as informações 
necessárias para o melhor 
exercício de sua função. 

“A ideia é que esse seja 
um livro que os conse-
lheiros sempre tenham 
em mão, que seja de fá-
cil acesso durante o dia a 
dia e, principalmente, de 
fácil compreensão. É um 
material muito direcio-
nado, que compila aquilo 
que consideramos ser o 
fundamental para atuação 
desses servidores e o aten-
dimento das famílias. É um 

Livros de pesquisa científica 
abordam literatura afro-brasileira

Auditório Rio Negro, na UFAM, vai 
receber a cerimônia de lançamento

Obras indígenas 
serão lancçadas 
nesta quinta-
feira (14) 

de aula”, desenvolvida com 
apoio do Governo do Ama-
zonas, por meio da Funda-
ção de Amparo à Pesqui-
sa do Estado do Amazonas  
(Fapeam).

“Consideramos que as 
duas obras podem cola-

borar consideravelmente 
para a inclusão, em sala de 
aula, de culturas de povos 
historicamente silencia-
dos, mas que contribuíram 
e contribuem fortemente 
para aquilo que constitui a 
identidade brasileira”, disse  

a pesquisadora. 
 Doutora em Teoria e 

História Literária, Adria-
na ressalta que, embora as 
leis de Nº 10.639/2003 e 
Nº 11.645/2008 obriguem, 
em toda a educação básica 
pública e privada, o ensino 

de cultura e história indí-
gena, afro-brasileira e afri-
cana, após 20 anos da Lei 
10.639/2003, ainda nota-se 
ausência em relação a esses 
conteúdos.  

 Segundo ela, cada capí-
tulo das obras produzido 

na pesquisa está focado 
na construção de ativida-
des para professores que 
atuam desde os primeiros 
anos do ensino fundamental 
até os anos finais do ensino 
médio, incluindo também a 
Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA).  

 “Um trabalho como esse 
é fundamental porque ex-
trapola as salas de aula das 
universidades e as formas de 
pensar um laboratório. Isso 
porque a pesquisa alia com-
promisso social, reparação 
histórica, povos e culturas 
subalternizadas a uma for-
ma de fazer ciência, isto é, 
uma ciência que se faz com 
a participação de todas e 
todos os agentes envolvi-
dos. Neste caso, professo-
res, professoras, estudantes 
de licenciaturas, estudantes 
da educação básica”, afirma 
Adriana.  

 
Lançamento  
As obras são de autoria 

das pesquisadoras Adriana 
Cristina Aguiar Rodrigues, 
Edla Cristina Rodrigues Cal-
das, Lucila Bonina Teixeira 
Simões e Priscila Vasques 
Castro Dantas, responsáveis 
por “Literatura indígena: prá-
ticas leitoras para a sala de 
aula”; e Adriana Cristina e 
Edla Cristina que também es-
creveram “Literaturas afri-
canas, literatura afro-brasi-
leira: práticas leitoras para a 
sala de aula”, com Nicia Pe-
treceli Zucolo e Providence  
Bampoky. 

Informações sobre inscri-
ções e a programação do 
evento, além de links de 
acesso aos livros estão dis-
poníveis em: https://linktr.
ee/literacult_ind_afro  

momento de muito orgulho 
para nós e de qualificação 
para toda a rede de prote-
ção”, explicou. 

De acordo com o padre 
Alcimar Araújo, vice-presi-
dente da Cáritas Arquidio-
cesana de Manaus, as cópias 
do livro serão distribuídas 

entre as dez unidades do 
Conselho Tutelar presentes 
na cidade de Manaus, entre 
os conselheiros de Direito, 
do CMDCA, equipamentos 
socioassistenciais da ges-
tão municipal e em outros 
municípios do Estado do 
Amazonas em que a Cáritas 

é atuante.  
“Acompanhamos diversos 

grupos de proteção aos di-
reitos de crianças e adoles-
centes no Estado, estando 
presentes em dez municípios 
e prestando apoio a cada 
um dos Conselhos Munici-
pais dos Direitos da Crian-

ça e do Adolescente com 
que trabalhamos. Com este 
livro, esperamos conseguir 
fornecer um instrumento 
que seja realmente útil em 
grande parte das realidades 
vividas pelo Amazonas no 
que diz respeito à garantia 
de direitos”, afirmou.

Lançamento foi realizado no auditório da Faculdade Católica do Amazonas
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Campeonato 
Amazonense 
deve iniciar no 
dia 19 de janeiro, 
entre Princesa do 
Solimões e Unidos 
do Alvorada

Focada em proporcionar 
mais uma edição histó-
rica do Estadual, a Fe-
deração Amazonense 

de Futebol (FAF) realizou, na 
noite desta segunda-feira (11), 
o lançamento oficial da 108ª 
edição do Campeonato Ama-
zonense de Futebol Profissio-
nal, o Barezão 2024. No evento 
realizado no camarote Bossa 
Nova, na Arena da Amazônia, 
a Federação apresentou os 
detalhes da competição, que 
terá início no dia 19 de janeiro 
do próximo ano.

A cerimônia contou com 
a presença da imprensa es-
portiva do Amazonas e de 
representantes de todos os 
dez clubes participantes da 
competição. Na oportunidade, 
o presidente da FAF, Ednailson 
Rozenha externou o otimismo 
para a segunda edição do Ba-
rezão sob a gestão “A Floresta 
é a Bola da Vez”.

“O Futebol Amazonense 
passa por um momento mui-
to bom. Teremos, sem dúvida 
alguma, o melhor Barezão dos 
últimos 25 anos, que é o que 
o tempo que eu, particular-
mente, acompanho. Teremos 
equipes motivadas, investin-
do pesado e, consequente-
mente, um alto nível técnico. 
Além disso, teremos uma boa 
participação do torcedor, já 
que o mesmo terá a chan-
ce de ganhar um carro zero 
0km, ao prestigiar o futebol 
amazonense. Estamos mui-
to motivados, empolgados e 
cheio de esperança. O soergui-
mento do nosso futebol está 
nascendo diante dos nossos 
olhos e 2024 será um ano 
histórico para o futebol dessa 
terra”, assinalou o mandatário.

Novidades para 2024
Durante o evento, foram 

apresentados os dez clubes 
participantes do Barezão 
2024 e o Diretor de Compe-
tições, Cláudio Nobre, explicou 
as mudanças no formato de 
disputa em relação aos anos 
anteriores.

Além disso, o Diretor de 

Federação faz lançamento 
oficial do Barezão 2024 

Competições Adjunto, Thiago 
Durante, trouxe os detalhes 
de como funcionará a venda 
de ingressos, que passará a ser 
de responsabilidade da Fe-
deração, os valores e de que 
forma o torcedor amazonense 
pode concorrer a um carro 
0km, oferecido pela FAF.

Também participou da ceri-
mônia, o Diretor de Marketing, 
Rafael Melo, que apresentou 
a versão de 2024 do troféu 
Caboco do Jogo e explicou 
ainda as novidades da pre-
miação, que foi um sucesso 
no Barezão deste ano. Além 
da premiação individual, Melo 
também apresentou o troféu 
do Barezão 2024, que fará 
alusão ao encontro das águas. 

Por fim, o presidente e os 
diretores da FAF responde-
ram às perguntas da 

imprensa 
e, após 
o en-
cerra-
mento 
oficial, foi 

ser-

Deborah Melo/Divulgação 

Abertura do Barezão 2024
A rodada de estreia da 108ª 

edição do Campeonato Ama-
zonense contará ainda com 
o confronto centenário entre 
Nacional FC e São Raimundo e 
a reedição da última final entre 
Amazonas FC e Manauara EC

A Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) divulgou na 
noite desta segunda-feira (11), 
a tabela completa do Campe-
onato Amazonense de 2024. 
O jogo de abertura oficial da 
competição será no dia 19 de 
janeiro, uma sexta-feira, entre 
Princesa do Solimões e Uni-
dos do Alvorada, às 19h30, no 
Estádio Gilberto Mestrinho, 
em Manacapuru. 

A rodada de estreia se-
gue no fim de semana, com 
o clássico entre Nacional e 
São Raimundo e o duelo do 
interior entre Parintins FC e 
Operário, ambos no sábado 
(20), às 15h30. No domingo 
(21), Manaus x Rio Negro e a 
reedição da final de 2022 en-
tre Amazonas FC e Manauara 
EC, também às 15h30, fecham 
a primeira rodada. 

O Diretor de Competições 
da FAF, Cláudio Nobre expli-
cou como foi definida a tabela, 
para que nenhum clube fosse 
prejudicado e que os repre-
sentantes amazonenses nas 
competições nacionais te-
nham um período satisfató-
rio de descanso e preparação 
para seus compromissos. 

“Nossa tabela foi montada 
a partir do momento que o 
calendário nacional foi divul-
gado pela CBF. Além disso, 
as partidas e os mandos de 
campo foram definidos com 
base em critérios técnicos. No 
período em que as equipes 
amazonenses tiverem par-
tidas válidas pela Copa do 
Brasil, existe a possibilidade 
de ajustarmos jogos para que 
Amazonas e Manauara te-
nham sete dias de descanso, 
caso essas equipes tenham 
compromissos pelo Estadual 
na mesma semana. Isso pos-
sibilitará que essas equipes 
cheguem descansadas e mais 
fortes aos duelos nacionais”, 
assinalou.

A tabela completa pode 
ser consultada diretamente 
no site da Federação: www.
fafamazonas.com.br.

Novo formato
Com 10 clubes participantes 

para a próxima temporada, 
o Campeonato Amazonense 
terá um novo formato, dis-
putado em dois turnos de 
pontos corridos, em que as 
equipes serão divididas em 
dois grupos de cinco cada. Em 
cada turno, os quatro primei-
ros colocados de cada grupo 
se classificam para as quartas 
de final. 

Após as fases eliminatórias, 
a final geral será realizada pe-
los campeões de cada turno. 
Caso o campeão do primeiro 
turno seja o mesmo do se-
gundo, o clube será declarado, 
automaticamente, campeão 
amazonense.

Na próxima temporada, o 
Barezão terá três equipes re-
baixadas e, por consequência, 
somente um clube obterá o 
acesso à elite, por meio da 
Série B de 2024. Ou seja, a 
partir de 2025, o campeonato 
terá oito participantes e ape-
nas um time será rebaixado.
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vido um jantar aos presentes 
na cerimônia.

Atual campeão satisfeito
Em 2023, o Amazonas FC 

faturou o título do Barezão e 
agora como equipe de Série 
B vai em busca do bicampeo-
nato estadual. Representante 
do clube no evento, o vice-
-presidente, Fabiano Mesqui-
ta, falou sobre as expecta-
tivas para o Barezão 2024 e 
projetou um Estadual ainda 
mais forte.

“Desde o início da gestão do 
presidente Rozenha, o Cam-
peonato Amazonense tem 
sido organizado e conduzido 
da melhor forma possível. O 
Amazonas chega à competi-
ção como um time de Série 
B, representante que o estado 
não tinha há quase 20 anos e, 
por isso, nós temos a respon-
sabilidade de lutar pelo título. 
Não tem como ser diferente”, 
declarou.

Novo troféu 
A Federação Amazonense 

de Futebol (FAF) apresentou, 
nesta segunda-feira (11), no-
vidades do troféu Caboco do 
Jogo do Campeonato Ama-
zonense 2024. O novo troféu 
tem um design em formato da 
luva utilizada por indígenas no 
ritual da tucandeira. O forma-
to de escolha da premiação 
individual segue a mesma do 
Estadual anterior.

Criado pela Federação em 

janeiro de 2023, o troféu Ca-
boco do Jogo é oferecido ao 
jogador com melhor desem-
penho em cada partida do 
Barezão, de acordo com o voto 
de três jornalistas esportivos 
presentes no estádio. O nome 
da premiação traz ainda a gíria 
linguística amazônica, que se 
refere aos mestiços da terra, 
primeiros habitantes da Ama-
zônia pós-colonial.

Idealizado pelo Diretor de 
Marketing da FAF, Rafael 
Melo, o Caboco do Jogo do Ba-
rezão 2024 faz homenagem 
ao ritual da tucandeira, um 
dos principais rituais indíge-
nas da Amazônia. O tradicional 
rito tem início com homens 
jovens, dançando em círculo 
ao redor de uma cerca. Um a 
um, eles colocam as mãos nas 
luvas para serem picados por 
dezenas de tucandeiras.  Mes-
mo com as mãos inchadas, os 
jovens tentam não expressar 
sua agonia, pois apenas àque-
les que suportam a dor es-
toicamente são considerados 
aptos para serem líderes. O 
ritual, conhecido como Wau-
mat, é praticado pelos Sateré-
-Mawé há séculos.

Melo destacou a importân-
cia de trazer representativida-
de e valorização à cultura dos 
povos tradicionais da Ama-
zônia, por meio de iniciativas 
como as homenagens da 
premiações das competições 
organizadas pela FAF.

“A Federação Amazonense 

de Futebol, como sempre, im-
prime a nossa marca identida-
de nos seus produtos. E em 
2024, resolvemos trazer uma 
pegada amazônica ao troféu 
Caboco do Jogo, que foi um 
sucesso em 2023. O troféu traz 
a representação de um rito 
de passagem muito impor-
tante da nossa região. Dessa 
forma, é uma premiação que 
levará para dentro de campo, 
a identidade do nosso povo”, 
assinalou.

Maiores vencedores do Ca-
boco do Jogo

No Barezão 2023, o meia 
do Amazonas FC, Rafael Ta-
vares foi quem mais faturou 
o Caboco do Jogo. Ao longo 
da competição, o camisa 10 
da Onça-pintada ganhou o 
prêmio cinco vezes. O ata-
cante Aleilson, que defendeu 
o Princesa do Solimões, vem 
em seguida, com quatro pre-
miações. Fechando o pódio, 
vem o goleiro Jonathan, que 
vestiu as cores do Nacional 
FC e ficou com o prêmio três 
vezes.

A nível de clubes, a campeã 
Onça-pintada foi a principal 
vencedora do troféu, com 10 
premiações. Logo em segui-
da, com nove e oito prêmios, 
respectivamente, Leão da Vila 
Municipal e Manauara EC fe-
cham o pódio. Confira as listas 
dos jogadores e clubes que 
mais venceram o troféu.

   Presidente da FAF, Ednailson Rosenha, anunciou lançamento do Barezão 2024

Quem comprar ingressos do Barezão vai concorrer a um carro 0KM
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Paratleta amazonense brilha 
em competição internacional 

BOLSA ESPORTE  

Da redação

Destaque no cenário 
esportivo internacional, o 
amazonense Richard Cam-
pos conquistou três meda-
lhas durante a 27ª edição 
dos Jogos Sul-Americanos 
Escolares, no Chile. Com o 
apoio do Governo do Ama-
zonas, por meio do Bolsa Es-
porte Estadual, o paratleta 
de base de apenas 14 anos, 
foi ouro no revezamento 
integrado 5x80, prata nos 
80 metros rasos adaptado 
e bronze no salto em dis-
tância.

“O sucesso e desempenho 
de Richard Campos, mos-
tra o impacto positivo que 
o Bolsa Esporte Estadual 
pode ter na vida dos atle-
tas e no esporte em sua 

totalidade. O governo Wil-
son Lima tem investido no 
desenvolvimento esportivo 
de talentos emergentes, 
fortalecendo o esporte da 
base ao alto rendimento”, 
destacou Jorge Oliveira, ti-
tular da Secretaria de Es-
tado do Desporto e Lazer 
(Sedel).

Antes de brilhar interna-
cionalmente, Richard Cam-
pos conquistou a medalha 
de ouro nos 80 metros 
adaptados durante os Jogos 
Escolares Brasileiros (Jeb’s) 
2023, garantindo sua vaga 
para representar o Brasil no 
Chile. Além disso, o paratleta 
acumula outros feitos rele-
vantes, incluindo duas me-
dalhas de ouro no Meeting 
Manaus (CPB), nas provas 
de 400 metros e salto em 

distância, e o título de cam-
peão no Meeting Basa 2023, 
nos 250 metros e salto em 
distância.

“Duas palavras me defi-
nem nesse momento, or-
gulho e gratidão. Muitos não 
acreditavam que ele podia 
ir além, e hoje meu filho 
representa o estado inter-
nacionalmente. Agradeço 
ao Governo do Amazonas 
pelo incentivo por meio do 
Bolsa Esporte, que tem nos 
ajudado bastante”, disse 
Raquel Costa, mãe de Ri-
chard Campos.

O jovem atleta fez par-
te da delegação brasileira 
composta por 222 pessoas, 
entre atletas, professores 
e médicos. Ele realiza seus 
treinos diários na Vila Olím-
pica de Manaus.

Richard Campos conquistou três medalhas durante a 27ª edição dos Jogos Sul-Americanos Escolares

Divulgação

Lei ‘Vini  Jr’ contra racismo 
é sancionada na Paraíba 
Proposta pela deputada Cida Ramos (PT), Lei prevê também o encerramento de jogos em casos de racismo

A Paraíba agora 
possui uma Lei, a 
12.957/2023, pro-
posta pela deputa-

da Cida Ramos (PT), que 
trata especificamente do 
combate o racismo nos es-
tádios paraibanos. Aponta-
da como uma “política esta-
dual”, a Lei foi batizada como 
Lei “Vini Jr”, em homenagem 
ao atacante do Real Madrid 
e da Seleção Brasileira, alvo 
recorrente de racismo na 
Espanha.

A iniciativa prevê, inclusi-
ve, a paralisação ou mesmo 
o encerramento de partidas 
de futebol caso seja regis-
trado ou denunciado algum 
ato racista, no estádio ou 
arena. As informações sobre 
a Lei foram publicadas na 
edição desta terça-feira (12) 
do Diário Oficial do Estado.

A Lei, tratada oficialmen-
te como Política Estadual 
“Vini Jr”, busca transformar 
os espaços esportivos em 
ambientes acolhedores 
para toda a comunidade 
esportiva. Em nota, a As-
sembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) justificou 
a referência a Vinícius Jú-
nior, de 22 anos, nascido e 

Em Tempo

Jogador da Seleção Brasileira, Vini Jr sofreu racismo em jogo do Espanhol

criado na periferia de São 
Gonçalo, no Rio de Janeiro, 
pelo atacante ter se torna-
do “símbolo de resistência 
e tem buscado reforçar a 
necessidade da criação de 
um protocolo de combate 
ao racismo em estádios e 
arenas esportivas”.

“A proposta busca en-
frentar o racismo nos es-
tádios e nas arenas espor-
tivas, através de medidas 
concretas de antirracismo, 
como a criação do ‘Protoco-
lo de Combate ao Racismo’ 
que visa à possibilidade das 
autoridades esportivas de 
eventos realizados no Esta-
do da Paraíba terem a obri-
gatoriedade de seguir um 
rito que propiciará a não 
anuência do poder público 
com práticas racistas”, afir-
mou Cida Ramos, em en-
trevista aos canais oficiais 
da ALPB.

A lei 12.957/2023 desta-
ca-se também pela realiza-
ção de campanhas educati-
vas de combate ao racismo 
nos períodos de intervalo 
ou que antecedem os 
eventos esportivos ou cul-
turais, além da divulgação 
de políticas públicas vol-
tadas para o atendimento  
às vítimas.

Divulgação 

Manchester 
eliminado da 
Champions 

O Manchester United 
entrou em campo con-
tra o Bayern de Muni-
que e saiu derrotado 
por 1 a 0, nesta terça-
-feira (12), em partida 
válida pela sexta roda-
da do Grupo A da Cham-
pions League. Coman 
foi o goleador da parti-
da no Old Trafford.

Com este resultado, 
os Red Devils dão adeus 
à competição na quarta 
colocação da fase de 
grupos, com quatro 
pontos, e não alcançam 
a classificação à Liga 
Europa. Já os bávaros, 
encerram na liderança, 
com 16.

Os 90 minutos ter-
minaram com a partida 
equilibrada, apesar da 
diferença nas finaliza-
ções (10 para o Bayern 
de Munique contra 
cinco do United), além 
da maior posse de bola 
(59%). 

O gol da vitória saiu 
apenas na segunda 
etapa, aos 25 minutos, 
com Coman. Na en-
trada da grande área, 
Harry Kane acha belo 
passe entre dois mar-
cadores e o camisa 
11 finaliza cara a cara  
com Onana.

DECEPÇÃO  

Racismo na Espanha 
O atacante brasileiro Vi-

nicius Junior, do Real Ma-
drid, foi vítima de mais uma 
ação racista em um estádio 
espanhol no dia 21 de maio. 
Durante a derrota da equi-
pe dele para o Valencia por 
1 a 0, no Estádio Mestalla, 
casa dos adversários, Vini 
escutou insultos racistas 
e gritos de ‘macaco’ vin-
dos das arquibancadas. 
O jogo foi paralisado por 
cerca de oito minutos e, 
posteriormente, o jogador 
foi expulso ao se envolver 
em confusão.

O lance que deu origem 
ao episódio aconteceu aos 
29 da segunda etapa. Jo-
gando em ambiente hostil, 
Vinicius Junior tentou jo-
gada pela esquerda quan-
do uma segunda bola que 
havia sido arremessada no 
campo instantes antes foi 
chutada por Eray Cömert, 
atleta do Valencia, de ma-
neira proposital para inter-
romper o lance. Naquele 
momento, Vini se dirigiu à 
parte da torcida valencia-
nista que estava localizada 
atrás do gol do time local 
e apontou para torcedores 
que o insultavam chaman-
do-o de macaco.


